
Как август, так на повестке дня опять 
девальвация рубля. И длится это вот уже 22 
года — со времени легендарного дефолта. 
Август 2020-го, увы, не стал исключением. 
Нет, никаких страшилок про угрозу нового 
дефолта, в свое время обернувшегося трех-
четырехкратным падением курса рубля, я тут 
рассказывать не буду. Поводов для этого се-
годняшняя российская экономика, как к ней 
не относись, не дает.

А вот девальвация вовсю идет: пусть не в 
3–4 раза, как в августе 1998-го, но на 10–15% 
за последние пару месяцев рубль провалился. 
Судите сами: еще в середине июня доллар 
стоил 68 рублей, а евро — 77. Сейчас «аме-
риканец» зашкаливает за 74, а «европеец» 
достиг 88.

Возникает вопрос: почему рубль вдруг 
так стремительно покатился вниз? На каверзы 
пандемии это не спишешь: в апреле-мае, на 
пике вирусного удара, наша нацвалюта была 
достаточно стабильной. Кроме того, экономики 

США и Европы также пребывают в коронакри-
зисе, причем, как утверждают руководители 
нашего экономического блока, в более силь-
ном, чем Россия. 
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8 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» 

НА 2021 ГОД!

Есть версия, что инопланетяне не всту-
пают с нами в контакт именно потому, что они 
разумные. Крутятся вокруг нашей планеты на 
своих тарелках (космонавт Вагнер на прошлой 
неделе что-то подобное засек), наблюдают 
и делают ставки: поумнеем или нет. За всю 
планету не скажу, но в нашей палате наблю-
далось легкое обострение.

Сначала выяснилось, что в России опять 
куда-то потеряли 50 миллиардов рублей. О 
бюджетных нарушениях на эту сумму рас-
сказал глава Счетной палаты Алексей Кудрин 
в ходе встречи с президентом Владимиром 
Путиным. То ли за плинтус эти миллиарды за-
катились, то ли по чьим карманам заныкались. 

Второй вариант выглядит более правдопо-
добным, ибо Кудрин сообщил, что «вскрыто 
20 нарушений, которые требуют правовой 
оценки Генеральной прокуратуры и След-
ственного комитета, документы отправле-
ны». Но тут все стабильно на самом деле. 
Бюджетные деньги у нас в стране, как мед 
у Винни-Пуха — вроде бы есть, и его сразу 
нет. Это не так давно, еще будучи премьером, 
гениально сформулировал Дмитрий Анато-
льевич Медведев: «Деньги были, но как бы 
ушли». И никто не знает секрет фокуса, хотя 
Владимир Владимирович еще в 2009 году 
интересовался: «Где посадки?»

ЧЕМ ЕФРЕМОВ 
ХУЖЕ НАВАЛЬНОГО?

В преддверии нового учебного года, от 
которого теперь можно ожидать чего угодно, 
Челябинскую область облетела весть: с 1 
сентября в целях борьбы с коронавирусом, 
по заявлению областного министерства об-
разования и науки, школьники будут учиться 
на улице. И это касается не только уроков 
физкультуры. «МК» выяснил подробности 
«уличного» обучения, а также ознакомился с 
мнением родителей на этот счет. 

В сентябре учебные 
заведения могут проводить 

занятия на улице

«ПРИДВОРНЫЕ» 
УРОКИ В ШКОЛЕ
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«Сдохни,  
сволочь»: 
белорусские 
оппозиционеры 
травят сторонников 
главы государства

Цветная революция, захват власти, 
военные НАТО у границ Беларуси, воо-
руженные силы проводят комплексное 
тактическое учение, карать, судить, не 
допустить — такие новости каждый час 
крутят по государственным телеканалам 
Белоруссии.

Старшее поколение напугано. Люди 
запасаются спичками и гречкой, на 
всякий случай готовятся к осадному 

положению. По вечерам пенсионеры 
дружными рядами с национальными 
флагами под мышкой бредут на мирные 
протестные митинги, пытаются дого-
вориться с оппозиционно настроенной 
молодежью: «Нам война не нужна». В 
ход идут уговоры, воспоминания о тя-
желом прошлом, о нищих 90-х, старики 
давят на совесть тех, кто годится им 
во внуки. Последние не прогибаются, 

упрямо отстаивают свою позицию: «Хо-
тим перемен».

Пока договоренности между поколе-
ниями не достигнуты. Но и белорусский 
Майдан, которым так стращают власти, 
кажется плюшевым.

Корреспонденты «МК» посмотрели, 
как выглядят протестные акции изну-
три, и выяснили, какой он — раскол по-
белорусски.

Почти все банды 1990-х и начала 
2000-х похожи друг на друга, в какой бы 
части страны они ни орудовали. Но есть 
среди всех этих однотипных ОПГ одно 
исключение — группировка, которую 
правоохранители назвали «тагирья-
новские» по фамилии лидера Эдуарда 
Тагирьянова. 

Тагирьяновские — уникальное явление. У 
членов банды не было криминальной роман-
тики, они не занимались рэкетом и крыше-
ванием, но незаметно и профессионально 
устраняли всех, кто пытался крышевать их 
самих. Потерпевшими по делу проходят семь 
(шесть — посмертно) лидеров преступных 
группировок. 

А потом похищения и убийства стали их 
основной профессией, а одной из жертв стал, 
по версии следствия, журналист «Новой газе-
ты» Игорь Домников, которого убили по заказу 
высокопоставленного чиновника Липецкой 
области. Другое громкое преступление ОПГ 
— похищение и убийство гендиректора ОАО 
«КамАЗ-Металлургия» Виктора Фабера.

В СМИ написали, что Тагирьянов умер 
в мордовском централе, где отбывал свой 
пожизненный срок. На самом деле он жив-
здоров, трудится в колонии №6 и повышает 
свой образовательный уровень.  Обозрева-
тель «МК» взяла интервью у лидера банды, не 
имеющей аналогов в современной России.

«ЛУКАШИ» ПРОТИВ «КРАСНО-БЕЛЫХ»:

ВОИНА НЕ НУЖНА!
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САМЫЙ ЭКСТРАВАГАНТНЫЙ 
БАЛЕТНЫЙ АРТИСТ СЕРГЕЙ 

ПОЛУНИН ВОШЕЛ В ПЯТЕРКУ 
САМЫХ БОГАТЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ 

КУЛЬТУРЫ 
Его доход за прошлый год — 61,58 
миллиона рублей. Зато всего одна 

квартира
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Лидер классической банды 90-х 
дал интервью «МК» в колонии 
для пожизненно осужденных«НЕ МЫ ТАКИЕ, ЖИЗНЬ ТАКАЯ»

НАЦИОНАЛИСТЫ-ПАРТИЗАНЫ 
ВО ВРЕМЯ ВОЙНЫ ХОТЕЛИ 
ОСВОБОДИТЬ БЕЛОРУССИЮ ОТ ВСЕХ 
«ОККУПАНТОВ» Читайте 5-ю стр.
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Светлана 
ОСИПОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Екатерина 
СТЕПАНОВА и др.

ПРЕСТУПНИК 12 ЛЕТ ПРЯТАЛСЯ  
ОТ ПОЛИЦИИ НА ГРЯДКЕ  

С ОГУРЦАМИ
Среди грядок с овоща-

ми сумел укрыться на 10 с 
лишним лет преступник, 
участвовавший в напа-
дении на стража порядка 
столичного метрополи-
тена. Но возмездия он не 
избежал — мужчина в итоге 
был задержан и предстал 
перед судом.  

 Как стало известно «МК»,  
16 июля  2007 года житель 
Тамбовской области Олег 
Базыкин провел праздно 
— сначала в компании двух 
приятелей употреблял 
спиртное на площади трех 
вокзалов, затем гуляли по 
Арбату. Уже поздним вече-
ром компания оказалась в 
вестибюле станции метро 
«Парк Культуры», причем 
один из них демонстратив-
но затягивался сигаретой. 
На чересчур веселых про-
хожих обратил внимание 
милиционер 1-го отдела 
милиции УВД на Москов-
ском метрополитене.  
Он проверил у гуляк до-
кументы и пригласил в 
комнату полиции, чтобы 
оформить протокол за 
курение в общественном 
месте. Там выпивохи ста-
ли возмущаться грозящим 
им административным на-
казанием. И попытались 
вернуть свои паспорта си-
лой.  Сначала в ход пошли 
кулаки. А затем  приятель 
затащил милиционера за  
заградительный барьер и 
зажал его голову между 
ног. Остальные вытащили 
из кобуры стража поряд-
ка шомпол от пистолета и 
начали им бить по спине. 
Пытаясь освободиться, 
милиционер  снял писто-
лет с предохранителя и  
выстрелил. Пулей был 
смертельно ранен один 
из нападавших. Тогда 
Базыкин и второй бандит 
разоружили блюстителя 

закона и попытались за-
стрелить его, но выстрела 
не прозвучало — перекоси-
ло патрон. 

Негодяи забрали оружие 
с собой, заперли дверь и 
ушли. Освободила ми-
лицейского дежурная по 
станции, которая услы-
шала крики несчастного.  
Врачи диагностировали у 
него  сотрясение головно-
го мозга, перелом носа и 
множественные ушибы. 

 Подельник Базыкина с 
пистолетом стража поряд-
ка вскоре был задержан и в 
итоге получил 10 лет коло-
нии. Олег оказался хитрее. 
Свой паспорт он сразу же 
выбросил, а до родной 
Тамбовской области доби-
рался на попутках. Домой 
мужчина не пошел — оста-
новился на местной фер-
ме, устроился на работу 
с проживанием. Там, тихо 
ухаживая за огурцами, и 
прожил мужчина безбедно 
все эти годы. Но недавно 
с ним случилось несча-
стье — Базыкин получил 
серьезную электротравму. 
Думая, что о его «подвигах» 
за много лет все забыли, 
он поехал в подмосковный 
Королев, где жила сестра, 
чтобы уже там показаться 
врачу. Мужчина не предпо-
лагал, что все это время за 
домом его сестры велось 
наблюдение. Он тут же был 
задержан.  

Как сообщил «МК» за-
меститель прокурора Мо-
сковского метрополите-
на Владимир Дептицкий, 
гособвинение просило 
для Базыкина такое же 
наказание, как и для его 
подельника, — 10 лет ли-
шения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии 
строгого режима. Хамов-
нический суд дал ему на 
год меньше.

ПОХОД В ЗАГС ПРЕВРАТИЛСЯ  
ДЛЯ МОЛОДОЖЕНОВ В КАРНАВАЛ

Спортивная форма, на-
циональные костюмы и 
футболки с надписями 
стали пользоваться по-
пулярностью во время 
официального бракосо-
четания. Сотрудники сто-
личных управлений ЗАГС 
составили своеобразный 
рейтинг необычных наря-
дов молодоженов.

По словам работников 
пресс-службы, влюблен-
ные нередко приходят в 
своей профессиональ-
ной форме: во Дворце 
бракосочетания №1 ре-
гистрировали брак пилот 
самолета и стюардесса, 
офицер Военно-морского 
флота в красивой форме с 
невестой в классическом 
платье, а также в несколь-
ких отделах ЗАГС неодно-
кратно заключали брак со-
трудники полиции в своих 
мундирах. Можно встре-
тить и пары в националь-
ных свадебных костюмах. 
Например, в Шипиловском 
отделе ЗАГС, который 
особенно популярен для 
заключения браков с ино-
странными гражданами, 
были пары в шотландских 
национальных костюмах, 
невесты в индийских сва-
дебных нарядах — сари, а 
также среди молодых по-
пулярны древнерусские 
наряды.

Кроме того, все большую 
популярность набирают 
у молодоженов и реги-
страции вне стен загсов. 
На стадионах «Спартак» и 
«Лужники» пары нередко 
заключают брак в спор-
тивной форме или просто в 
цветах любимого футболь-
ного клуба. В особняках и 
усадьбах молодожены лю-
бят удивлять своих гостей 
необычными нарядами. 
В современный особняк 
пары все чаще приезжа-
ют в джинсах и футболках 
с оригинальными надпи-
сями: датой регистрации 
брака, «Муж и жена». А их 
гости поддерживают мо-
лодых и тоже надевают 

футболки с надписями 
«Гости со стороны жени-
ха» и «Гости со стороны 
невесты».
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В столичных 
отделах ЗАГС 
на Яблочный 
Спас, 19 авгу-
ста, пожени-
лись более 300 

пар, а на Медовый Спас в 
этом году, 14 августа, в от-
делах ЗАГС, Дворцах бра-
косочетания и на необыч-
ных площадках столицы 
прошло около 650 торже-
ственных церемоний. В эти 
традиционные для свадеб 
дни молодоженам от сто-
личных органов ЗАГС вру-
чались памятные подар-
ки.

НА ВАГАНьКОВСКОМ КЛАДбИщЕ 
РАЗГРОМИЛИ СЕМЕйНУю МОГИЛУ 

бИЗНЕСМЕНА

Семейная могила усоп-
ших родственников биз-
несмена в области геоло-
горазведки разгромлена 
на Ваганьковском клад-
бище. Неизвестные ван-
далы похитили бронзовые 
элементы надгробия на 
миллионы рублей.

Как стало известно 
«МК», в мае администра-
ция кладбища делала об-
ход территории. И в глуби-
не некрополя на участке 
№40 увидела разрушен-
ное захоронение. Это 
была семейная могила 
родных бизнесмена, ав-
тора патентов в области 
электроники и теплоизо-
ляции 74-летнего Виктора 
Белиловского, уже более 
10 лет проживающего в 
Канаде. В Москве у него 
осталась сестра, тоже по-
чтенного возраста.

Сам Белиловский был на 
родине поздней осенью 
2019 года, посещал моги-
лу, и тогда все было в по-
рядке. На Ваганьковском 
кладбище покоится его 
супруга Елена Борисов-
на, усопшая в 2008 году, 
и родные по линии жены 
по фамилии Лукьяновы. 
В память родственников 
коммерсант соорудил 

дорогой 
мемориал, 
часть кото-
рого была 
сделана из 
бронзы. Все 
эти метал-
лические 
детали были 
варварски 
выломаны 
и украдены. 
Сломаны 

крепежные элементы над-
гробия. Эксперты позже 
оценили ущерб в 2,5 млн 
руб. Надгробный памят-
ник был застрахован. 

Работники некрополя 
связались с бизнесменом. 
Но так как международное 
воздушное сообщение 
закрыто из-за эпидемии 
коронавируса, вылететь 
в Москву, чтобы лично 
разобраться в инциденте, 
пострадавший не смог ни 
через месяц, ни через два. 
В конечном счете коммер-
сант попросил доверенное 
лицо в Москве заявить о 
преступлении в полицию. 
Женщина, генеральный 
директор учрежденной 
им фирмы, обратилась в 
ОМВД по Пресненскому 
району. 

Когда на самом деле 
произошло преступление 
— узнать будет сложно. 
Могила довольно далеко 
от входа, на безлюдной 
аллее. В январе некрополь 
закрывался довольно 
рано, а с марта вообще 
был закрыт на карантин 
по коронавирусу. Видео-
записи просматривать 
бессмысленно, так как 
они хранятся несколько 
дней. 

«ЧЕРНОГО КОПАТЕЛЯ» ЗАСТРЕЛИЛ ИЗ ЕГО ЖЕ 
ОРУЖИЯ ОбИЖЕННЫй ПОДЧИНЕННЫй

Загадочная смерть «чер-
ного копателя» и его до-
мработницы в поселке Об-
ухово Ногинского района, 
о котором «МК» рассказы-
вал 21 августа, оказалась 
все же убийством. Партнер 
мужчины по бизнесу ото-
мстил ему за унижения, а 
с женщиной расправился 
как со свидетельницей.

Напомним, тела 35-
летнего предпринимателя 
Сергея и 24-летней Анны 
нашли в доме коммерсанта 
19 августа. Внешне все вы-
глядело как самоубийство: 
дверь заперта изнутри на 
ключ, хозяин скончался 
от одного огнестрельного 
ранения в голову, причем 
оружие лежало здесь же. 
А на теле его помощницы 
по хозяйству вообще не 
было повреждений, все 
указывало на то, что она 
умерла от сердечного при-
ступа. Однако экспертиза 

установила, что Анну за-
душили.

Мать Сергея предполо-
жила, что расправился с 
ним кто-то из знакомых, 
потому что сын сам открыл 
преступнику дверь. Эти 
предположения подтвер-
дились. По подозрению в 
преступлении задержан 
коллега погибшего по 
бизнесу, 45-летний жи-
тель Электростали Алек-
сандр. Сергей занимался 
коммерческой перевоз-
кой больных и после того, 
как его лишили прав, взял 
Александра на работу в 
качестве водителя. Но 
тому не слишком нравил-
ся босс: мужчина якобы 
всячески унижал его. 
Оскорбленный подчинен-
ный затаил на начальника 
злобу и начал готовиться 
к преступлению. Оружие 
он позаимствовал у жерт-
вы — Сергей как любитель 

раскопок в зоне боевых 
действий времен ВОВ 
хранил дома трофеи. 13 
августа Александр явился 
в дом к шефу и застрелил 
его. Домработница была в 
другой комнате и поначалу 
решила, что произошел 
несчастный случай. Она 
предложила вызвать «ско-
рую», но убийца хладно-
кровно задушил ее, после 
чего ушел, закрыв дверь 
на ключ.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СК по 
Московской области, к 
настоящему времени 
следователями и кри-
миналистами назначен 
ряд экспертиз: балли-
стическая, молекулярно-
г е н е т и ч е с к а я,  д а к-
тилоскопическая, 
трасологическая и две 
судебно-медицинские 
экспертизы. Подозревае-
мый арестован. 

МОШЕННИК СЫГРАЛ РОЛь И УЧАСТКОВОГО,  
И МАНьЯКА

Новую хитроумную схе-
му выуживания у пожилых 
граждан всех их сбереже-
ний начали практиковать 
в столице. На днях двое 
мошенников заставили 
70-летнюю москвичку 
откупиться от... манья-
ка, чтобы он ее больше 
не преследовал. 

Как стало известно «МК», 
неприятность приключи-
лась с пожилой жительни-
цей  улицы Октябрьская. В 
пятницу ровно в полдень 
ей на мобильный теле-
фон позвонил мужчина, 
который представился 
новым участковым — ба-
буля даже записала на ли-
сток его данные. Страж 
порядка предупредил 
женщину, что в районе 
орудует маньяк по имени 
Гриша, который напада-
ет на пожилых женщин, 
поэтому посоветовал ей 
быть предельно осто-
рожной. Буквально через 
час раздался звонок со 

стационарного телефо-
на. На том конце провода 
пенсионерка услышала 
грубый мужской голос, 
который сообщил, что ей 
звонит Гриша. «Маньяк» 
заявил, что следит за ней 
уже давно, и если она хо-
чет остаться целой и не-
вредимой, то должна за-
платить ему «отступные» 
— 400 тысяч рублей. Та-
кова цена безопасности. 
Угрозы мошенника по-
действовали на женщину. 
Она тут же перезвонила 
участковому, рассказала 
о странном звонке, и он 
решительно посоветовал 
ей выполнить условия 
Гриши — а тем временем 
органы полиции присту-
пят к операции по задер-
жанию маньяка. Бабушка 
послушно сходила в банк, 
сняла со своего счета всю 
наличность — 385 тысяч 
рублей, и в условленном 
месте передала деньги 
неизвестному мужчине 

в маске и перчатках, од-
нако никакая полиция 
его не задержала — ни в 
этот момент, ни позже. 
Только после случивше-
гося женщина осмелилась 
позвонить своему сыну, 
который посоветовал ей 
немедленно написать за-
явление в полицию.

Знакомые жертвы мо-
шенников считают, что не-
годяям удалось обвести 
ее вокруг пальца, потому 
что они нашли ее слабое 
место: бабушка обладает 
богатым воображением, 
испытывает панику от 
криминальных новостей 
и часто смотрит сериалы. 
Хотя в прошлом она была 
директором магазина, и 
сейчас ее до сих пор назы-
вают «генералом в юбке», 
эмоции даже такого рас-
судительного человека, 
как она, могли в критиче-
ский момент возобладать 
над разумом и сыграть с 
ней злую шутку.  

telegram:@mk_srochno
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И ДОЛЛАРЫ…
c 1-й стр.

Почему же тогда рубль дешевеет 
к доллару и евро, а не наобо-
рот? На нефть кивать тоже не 
приходится: как раз в послед-

ние месяцы она держится на сравнительно 
неплохом уровне — выше $40 за баррель, 
что, опять же по уверениям наших финансо-
вых властей, вполне комфортно для феде-
рального бюджета.

Увы, но все дело в общей слабости на-
шей национальной валюты и стоящей за 
ней отечественной экономики. Инвесторы 
и биржевые спекулянты, формирующие на 
торговых площадках валютный курс, не верят 
в рубль, и случись что в мире и в России, 
предпочитают побыстрее, на всякий слу-
чай, унести из рублевых активов ноги: хоть 
в доллар и евро, хоть в акции и облигации, 
хоть в нефтяные или золотые фьючерсы… 
Вот рубль и катится по наклонной.

Самое печальное, что конца-краю этому 
падению не видно. Эксперты в подавляю-
щем большинстве своем ожидают усиле-
ния девальвации рубля осенью и приво-
дят множество аргументов в пользу такого 
сценария. Во-первых, новые удары его ждут 
из-за границы. Тут и рост напряженности 
перед выборами в США, и (к гадалке не 
ходи!) ужесточение санкционной риторики 
против России, и вероятные непонятки с со-
глашением ОПЕК+ перед новым саммитом 
нефтяного альянса, и нарастание торговой 
войны Вашингтона с Пекином… Во-вторых, 
внутренние факторы также играют против 
рубля. Среди них — проявление отложенных 
экономических последствий пандемии. Име-
ется в виду, например, окончание срока пере-
носа налоговых и иных платежей бизнеса, 
льготных кредитов. Кроме того, осенью выше 
спрос на валюту для импорта. Вероятно и 

дальнейшее уменьшение ключевой ставки 
ЦБ до 4% на очередном заседании, наме-
ченном на 18 сентября.

Кстати, ранее высокая ставка ЦБ при-
влекала биржевых спекулянтов, которые 
зарабатывали на вложениях в рублевые ак-
тивы (знаменитый «кэрри трейд», который 
стал известен даже далеким от финансов 
гражданам). Сейчас ставка рекордно сни-
жается, рублевые активы инвесторам уже 
не интересны, они выводят свои средства, 
а рубль пикирует вниз… В общем, наиболее 
скептически настроенные эксперты советуют 
по осени готовиться к доллару за 80 рублей 
и к евро за 100.

Население реагирует на падение рубля в 
меру своих возможностей, понимания ситуа-
ции и уровня финансовой грамотности. На-
пример, активно выводит деньги из рублевых 
депозитов в банках. В недавнем соцопросе 
почти треть граждан (32%) заявили о своем 
намерении так поступить и поискать прибе-
жище для личных сбережений понадежнее. 
А в другом свежем соцопросе еще большее 
число респондентов (37%) высказали по-
желание, чтобы их зарплаты выдавались 
в валюте или, по крайней мере, были при-
вязаны к курсу доллара и евро.

«Мечтать не вредно», — примерно та-
кими словами прокомментировал эту идею 
научный руководитель Института эконо-
мики РАН и член-корреспондент РАН Рус-
лан Гринберг. «Мы все время пребываем в 
ожидании скачка валют. И это состояние 
определяет нервозность и профессиональ-
ных инвесторов, и простых людей. Поэтому 
большое лицемерие, когда руководители 
экономического блока говорят, что деньги 
нужно хранить в той валюте, в которой вы 
зарабатываете», — сказал в беседе с «МК» 
Гринберг. Его совет на ближайшую перспек-
тиву однозначен: получать зарплату в рублях, 
однако хранить — в долларах или евро.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ. 

ЧЕМ ЕФРЕМОВ ХУЖЕ 
НАВАЛЬНОГО?
c 1-й стр.

Может быть, когда-нибудь в со-
циологии появится единица из-
мерения стабильности — Путин. 
Вот смотрите — в Белоруссии 

устроили жуткий кавардак. И чего только 
Лукашенко не делал, чтобы справиться с по-
следствиями своего триумфа на выборах. 
Протестующих били, травили газом, обстре-
ливали резиновыми пулями, арестовывали 
тысячами, пинали в застенках. Но белорус-
ский народ — стойкий. Вышел в результате 
на демонстрацию в таком количестве, что 
стало понятно — «всех не перевешаете». И 
тут вдруг в груди у Лукашенко опять просну-
лась братская любовь к России. И с русским 
языком он не позволит, мол, ничего делать, 
и бить лежачих нельзя, потому что «мы русские 
люди», и «не у нас» тут страну раздербанить 
хотят, а «у вас», Россию в смысле. И даже 
разговаривать не стал ни с кем, кроме Путина. 
Путин и с ним поговорил, и с Меркель, и с 
Макроном. Газ под кастрюлей выключил, 
крышку приподнял. Фактически, хоть и не 
напрямую, но спас Лукашенко от народного 
гнева. И вот уже можно наблюдать, как утихает 
бурление, через край, по крайней мере, не 
выплескивается. Конечно, там стабильность 
еще где-то на уровне 0,3 Путина, но уже вверх 
идет. 

А у нас точкой кипения стал Омск. Туда 
экстренно сел летевший из Томска в Москву 
самолет с неожиданно впавшим в кому На-
вальным. Никаких вариантов, почему вождь 
резко занемог, кроме одного, у его адептов 
не было — отравили. Кровавый режим по-
старался. Говорят, Петров с Башировым ре-
шили уволиться, потому что после Солсбери 
командировка в Томск — это уже беспредел. 
Но если серьезно, очень неприглядно все 
было — пляски вокруг полуживого Алексея 
Анатольевича ради политической выгоды, об-
винения и наезды на врачей. Ну вот, например, 
— надо срочно вывозить за границу, каждая 
минута на счету, а вы, омские костоломы, не 
даете! Но когда немцы сказали ждать вылета 
еще одну ночь, почему-то возмущений не 

последовало. Сейчас немецкие медики го-
ворят, что расскажут о состоянии Навального 
только в понедельник, а жену даже не сразу 
пустили в больницу. И опять никто не возму-
щается и не требует диагноза (причем именно 
диагноза отравление) вот прямо сию секунду. 
Между тем именно «кровавый режим» (заин-
тересованный, по логике, в сокрытии прав-
ды), как рассказал главред либеральнейшей 
радиостанции, согласовал выезд Навального 
за границу (хотя он под подпиской, и на нем 
еще «висят» дела) даже до того, как врачи дали 
«добро» на транспортировку. Именно «кро-
вавый режим» на уровне Минздрава срочно 
направил в Омск бригаду врачей из Москвы. 
И если попытаться включить мозги, из этой 
картины становится понятно: действующая 

власть считает Алексея Навального не блоге-
ром каким-нибудь, как любят говорить пропа-
гандисты, а серьезным и важным для страны 
общественным деятелем. 

Но на полную катушку дурдом разгулялся в 
Москве, на суде по делу Ефремова. Благодаря 
адвокату Пашаеву, брызжущему версиями как 
из пулемета, мы узнали, что Ефремов не вино-
ват, потому что: а) на дороге сгустилась темная 
энергия; б) актера ослепили лазером; в) в джип 
актера запустили опасный газ через кондицио-
нер; г) машину взломали хакеры... Но это если 
бы он был за рулем. Потом оказалось, что это 
не так. Ефремов якобы был на пассажирском 
сиденье. Потом оказалось, что он сидел сзади. 
Потом, что сзади сидел кто-то другой. Надо 
предполагать, этот злодей и устроил аварию (а 
отношения с худруком «Современника», откуда 
ушел друг актера Гармаш, у Ефремова, как он 
отметил, напряженные). Вот так по всему сало-
ну «Чероки» Ефремова и болтало всю неделю. 
Когда Ефремов признался, что у него «в голове 
салат» и отказался от услуг Пашаева, всем 
показалось, что человек-фонтан утомил даже 
его. Но нет. Это оказалось всего лишь затяги-
ванием процесса — чем дольше он будет идти, 
тем меньше Ефремов просидит в колонии, 
поскольку домашний арест засчитывается в 
срок. Кстати, история с Навальным, возможно, 
наведет Пашаева на еще какие-нибудь умные 
мысли (чем Ефремов хуже Навального?), пока 
до НЛО дело не дошло.

НЛО на неделе обнаружил, делая видео 
с борта МКС, российский космонавт Иван 
Вагнер. Пять объектов ровным строем про-
летели над Землей. Но неопознанными эти 
летающие объекты были недолго. Буквально 
через несколько часов ученые опознали их 
как спутники Илона Маска, запущенные для 
создания интернет-сети. Разум победил.

Да же удивительно. Нынче это 
редкость.

Дмитрий ПОПОВ.
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Санкции как способ
«грязной» борьбы
за рынок
Быстрое становление российской эконо-

мики в «нулевые», бурное развитие промыш-
ленного сектора повлекли за собой образова-
ние крупных конкурентоспособных компаний. 
За последнее 20 лет только в Сибири были с 
нуля построены Хакасский алюминиевый за-
вод в Саяногорске, Богучанский алюминиевый 
завод в поселке Таежный, Богучанская ГЭС, 
Алтайская конденсационная электрическая 
станция, лесохимический комплекс в Енисей-
ском районе Красноярского края, Асиновский 
лесопромышленный парк в Томской области. 
Развитие промышленности привлекает внима-
ние не только западных инвесторов, но и запад-
ных политиков, которые видят в становлении 
российской промышленности угрозу.

Первые санкции, введенные США в от-
ношении Российской Федерации, были еще 
задолго до ситуации с Украиной. В нулевые 
США неоднократно вводили санкции в отно-
шении компаний оборонно-промышленного 
комплекса. Штаты считают себя единствен-
ным монополистом поставки вооружения 
и мириться с появлением нового игрока не 
хотели. Абсолютно аналогичная ситуация се-
годня обстоит со всеми сферами российской 
промышленности. Сначала, в 2014 году, США и 
Евросоюз начали вводить санкции в отношении 
первых лиц государства.

Далее, осознав, что выдавить россий-
ский продукт с международного рынка можно 
с помощью введения санкций в отношении 
руководителей бизнеса и их компаний, наши 
зарубежные партнеры так и поступили. Под 
блокирующие санкции попало большинство 
крупных российских бизнесменов и подкон-
трольные им структуры. В том числе Олег Де-
рипаска и большинство его активов, Виктор 
Вексельберг и его группа «Ренова», Сулейман 
Керимов, Кирилл Шамалов, Геннадий Тимченко 
и другие. Добавление в этот список означает 
блокировку активов в США и запрет на лю-
бой бизнес с американскими компаниями и, 
как следствие, со всеми европейскими из-за 

вторичных санкций. Министерство юстиции или 
прокуратура США за умышленное нарушение 
или попытку нарушения санкционных пред-
писаний могут привлечь к ответственности в 
виде штрафа размером до $1 млн и лишению 
свободы на срок до 20 лет.

Политические игры
важнее людей?
Таким образом, под санкциями находится 

добрая половина российского крупного биз-
неса, а это более миллиона рабочих (даже без 
смежных отраслей), которые живут под страхом 
санкционного меча.

Что это значит для Сибири? К примеру, 
82% продукции, производимой российским 
алюминиевым гигантом РУСАЛ, поставлялось 
в страны дальнего зарубежья. РУСАЛ был на 
тот момент крупнейшей компанией по произ-
водству алюминия в мире. Формально в про-
шлом году санкции с En+ и РУСАЛ были сняты. 
Но на самом деле деятельность компаний так 
и не восстановилась и далека от того, как был 
устроен бизнес до санкций: от управления от-
странен их создатель Олег Дерипаска, советы 
директоров контролируются посаженными 
американскими властями директорами, да-
лекими от российских реалий, нужд регионов 
и потребностей рабочих. Они действуют ис-
ключительно в интересах тех, кто их назначил. 
Потерянные РУСАЛом западные клиенты за 
время санкций смогли переориентироваться на 
других поставщиков. По сути, это можно считать  
захватом руководства российских компаний 
американским правительством. А они в свою 
очередь душат наше производство и открыли 
путь к лидерству в алюминиевой промышлен-
ности своей американской компании, которая 
за последние 20 лет не раз осуществляла по-
пытки приобретения российского алюминие-
вого бизнеса.

Между геополитическими амбициями и 
благосостоянием собственной страны нельзя 
выбирать – долгосрочная бомба закладывается 
под российскую экономику нашими западными 
партнерами: через 10–15 лет такая санкци-
онная блокада неминуемо приведет к потере 
конкурентоспособности, а значит, зависимость 
от импорта будет только расти, в то время как 
производство углеводородов – падать. К слову, 

добыча полезных ископаемых в июне 2020 года 
сократилась на 14,2% к июню 2019 года.

Почему, понимая и видя это, Россия не 
отвечает на все эти действия не «зеркальными» 
мерами, а именно эффективными? Неужели 
наше правительство не обеспокоено послед-
ствиями санкций, что рабочие заводов могут 
остаться без работы? Под удар попадают не 
просто первые лица или частные компании, под 
удар попадают целые регионы, жители нашей 
страны, жители Сибири, которые работают на 
тех же алюминиевых заводах. Мы уже видели, 
как встал Хабаровский край после отставки 
губернатора. А что будет, если встанет целая 
промышленность и несколько десятков тысяч 
сотрудников предприятий выйдут на улицу по-
сле ужесточения санкций, банально из-за того, 
что готовую продукцию будет некому продать. 
Почему правительство не борется за конкурен-
цию производимого нами продукта? Крайне 
важно задуматься об отстаивании принципов 
свободной торговли на международном уровне, 
о поддержке предприятий и отрасли, подумать 
о последствиях, с которыми могут столкнуться 
наши семьи. Экономить на людях нельзя, не-
обходимо отстаивать интересы населения, 
бороться за наше право на труд.

Санкционный режим – это вызов для на-
шего ЦБ и правительства. Спад промышленных 
показателей наблюдается пятый месяц под-
ряд, ВВП России по итогам II квартала 2020 г. 
снизился на 8,5% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Снижение доходов 
населения продолжается на протяжении всего 
года, а безработица находится на максималь-
ном уровне с 2012 года.

Почему бы в этих трудных условиях не 
начать восстановление экономики со стиму-
лирования промышленности, в том числе с  
пострадавшей  алюминиевой отрасли. Для 
обоснования важности алюминиевой промыш-
ленности есть ряд аргументов.

Алюминиевая промышленность сегодня 
является одной из наиболее инновационных 
отраслей. Доля инвестиций, направленных на 
реконструкцию и модернизацию в металлур-
гической отрасли, существенно превышает 
среднероссийский уровень, составив 27% 
в 2018 году против 16% в среднем по всем 
отраслям. 

Алюминиевые заводы – крупные рабо-
тодатели в регионах своего присутствия, и 

местная экономика тесно связана с заводом 
(транспортно-логистическая сеть, пищевая и 
торговая промышленность, социальная сфера). 
Заработная плата на заводах, как правило, пре-
вышает среднюю по городу и региону в целом. 
Например, на заводе ИркАЗ, расположенном в 
городе Шелехов Иркутской области, зарплата 
в среднем составляет 53 тыс. руб. при средней 
зарплате 43 тыс. руб. по городу и 45 тыс. руб. 
по региону.

Сама алюминиевая промышленность 
включает в себя целый ряд смежных отраслей-
поставщиков, начиная от добычи сырья и глино-
земных производств до алюминиевых заводов, 
литейных комплексов и конечных производств 
(фольга, автомобильные диски, упаковочные 
материалы и т.д.). При этом важно понимать, 
что, стимулируя алюминиевую промышлен-
ность, государство стимулирует 8 алюминиевых 
заводов, 3 глиноземных завода, 2 бокситовых 
и 1 нефелиновый рудник, 3 фольгопрокатных 
завода, 2 кремниевых завода и 2 завода по про-
изводству колес по территории всей страны.

Алюминиевые заводы являются одними 
из крупнейших потребителей электроэнер-
гии, Братский алюминиевый завод потребля-
ет около 75% производимой Братской ГЭС 
электроэнергии. Возможное сокращение алю-
миниевого производства повлечет за собой 
сокращение потребления электроэнергии, что 
в свою очередь окажет негативное влияние как 
на работу Братской ГЭС, первоначально, так и 
на деятельность всей энергетической сферы 
в дальнейшем.

И самое главное – поддержка промышлен-
ности должна рассматриваться не просто как 
государственная поддержка, это должен быть 
эффективный санкционный ответ американ-
скому правительству. Мы должны показать, 
что зарубежные санкции никоим образом не 
изменят планов по развитию и модернизации 
промышленности в России, мы останемся ми-
ровым лидером в данной сфере, несмотря на 
трудности и препятствия.

Поэтому подъем российской промышлен-
ности и противостояние западным санкциям 
возможны не руками одного человека или одно-
го завода, а только общими усилиями всех от-
раслей промышленности и правительства. У нас 
трудолюбивый народ, сильные политические 
лидеры и предприимчивые бизнесмены – об-
щими усилиями есть шанс не просто удержать 
экономику от спада, а выйти в рост и заложить 
положительную динамику на ближайшие годы. 
Действовать нужно сегодня.

 Сергей МАТВЕЕВ.

Формат введения экономических 
санкций, используемый сегодня 
Соединенными Штатами, позволя-
ет эффективно выдавливать с рынка 
неугодных конкурентов и навязывать 
монополию американского продукта. 
Страны, которые попадают под санк-
ции, теряют возможность свободно 
продавать свой продукт, сырьевая 
база обесценивается, ценность тру-
довых ресурсов снижается, компании, 
по сути, теряют свою привлекатель-
ность и конкурентоспособность, впа-
дая в глубокую стагнацию.

ЭКОНОМИКА САНКЦИОННОМУ ВОЗДЕЙСТВИЮ — 
АЛЮМИНИЕВОЕ ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ
Промышленники предупредили о последствиях 
ограничительных мер США для российской экономики

Председателю правительства 
показали танки в действии
В Подмосковье 23 августа торже-
ственно открылись VI Междуна-
родный военно-технический форум 
«Армия-2020» и финал Международ-
ных армейских игр. Президент Путин 
прислал участникам форума и игр 
видеообращение и премьера Михаи-
ла Мишустина. Военные постарались 
удивить председателя правительства 
грозной техникой и умением ею вла-
деть. Первая в России постковидная 
выставка вооружений не утратила 
прежний масштаб и готова поставить 
новые рекорды. В этом убедились 
корреспонденты «МК».

Пандемия, которая отчасти стала при-
чиной совмещения в 2020 году военно-
технического форума и Международных 
армейских игр, не могла не придать специ-
фических черт мероприятиям. На входе всем 
бесконтактно измеряют температуру, выдают 
защитную маску, если у вас ее нет. У волонте-
ров в выставочных павильонах тройная защи-
та — прозрачный шлем, маска и пластиковая 
перегородка. По числу установленных в вы-
ставочных павильонах спиртовых санитайзе-
ров форум «Армия» наверняка побил рекорд. 
Наверняка все эти профилактические меры 
вполне оценили те зарубежные участники 
форума, которые приехали в Россию.

На первом пленарном заседании фо-
рума «Армия» курирующий оборонку вице-
премьер РФ Юрий Борисов на этот счет ла-
конично заметил: «Спасибо организаторам 
форума за выдержку, а всем участникам — за 
доверие».

Не обошел тему коронавируса и министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров. 
По его словам, первое постковидное масштаб-
ное мероприятие с участием оборонной про-
мышленности является признаком того, что 
все мы возвращаемся к нормальной жизни. 
Удалось всем вместе справиться с проблемой 
ковида — справимся и с другими задачами, 
оптимистично заявил Денис Мантуров.

Он сказал, кстати, что оборонка может 
стать тем локомотивом, который способен 
подтянуть показатели всей промышленности 
в трудном ковидном году. По крайней мере, 
если в гражданских отраслях задача макси-
мум — завершить год «в ноль», то есть не до-
пустить падения, то оборонка по итогам года 
рассчитывает даже на небольшой рост.

Глава Минпромторга напомнил оборон-
щикам, что задачу диверсификации произ-
водства и наращивания выпуска гражданской 
продукции никто не отменял.

Оказывается, невидимый враг — корона-
вирус — оказался союзником американских 
антироссийских санкций. По крайней мере 
он сильно затруднил поставки российского 
оружия за рубеж. Об этом рассказал гене-
ральный директор Рособоронэкспорта Алек-
сандр Михеев. Специалистам, занимающимся 
продвижением продукции нашей оборонки 
за рубежом, пришлось изрядно напрячь фан-
тазию, чтобы найти новые формы работы с 
иностранными заказчиками. Из-за пандемии 
оружейные выставки не проводятся, визиты 
иностранных делегаций сведены до мини-
мума. Пришлось перейти на онлайн-работу 
и видеоконференцсвязь. Задача — удержать 
второе место в мире после США по продаже 
оружия. Пока портфель заказов на российское 
оружие — $50 млрд.

Председатель правительства Мишустин 
вместе с организатором крупнейшего воен-
ного события министром обороны Сергеем 
Шойгу прибыли на форум уже к открытию. 
После того, как военный ансамбль душевно 
исполнил гимн Армейских игр, прозвуча-
ло видеообращение президента Путина ко 
всем участникам форума и игр. Глава госу-
дарства выразил уверенность в том, что от 

объединения форума «Армия» и Армейских 
игр традиционная зрелищность обоих меро-
приятий лишь выиграет. Президент назвал 
форум и игры способом укрепления взаи-
мопонимания и мира.

Михаил Мишустин, который взял сло-
во после президента, отметил, что «Армия» 
приобрела статус уникальной выставочной 
площадки. Он приветствовал иностранных 
гостей: «Добро пожаловать в Россию», и 
обозначил ближайшие задачи российских 
военных: обеспечить все рода войск отече-
ственными системами связи, программно-
аппаратными средствами, робототехниче-
скими комплексами.

Уже после открытия форума главе прави-
тельства показали грозную военную технику 
— зенитный ракетный комплекс «Бук-М3», 
танки Т-90М и Т-80БВМ, самоходный миномет 
«Дрок», боевую машину пехоты «Армата» Т-15 
с боевым модулем «Кинжал», а также боевую 
машину поддержки танков «Терминатор».

По поводу «Терминатора» Шойгу заме-
тил: «Мощнейшая машина, мы ее приняли на 
вооружение в позапрошлом году. Мы провели 
испытания — конечно, против танков, по-
моему, сильнее и страшнее оружия нет».

Сопровождали премьера вице-премьер 
Юрий Борисов, министр Мантуров, начальник 
Генштаба Валерий Герасимов. Так что, обсуж-
дая следующий оборонный бюджет, Михаил 
Мишустин уже сможет реально представить, 
какая техника нужна военным.

Осмотром статической экспозиции Ми-
шустин не ограничился. Он отправился на 
полигон «Алабино», посмотреть «Танковый 
биатлон». Танки там не только проходили пре-
пятствия, но вели огонь по мишеням. Навер-
няка у премьера впечатлений от военного 
праздника останется много.

В открытии Международного военно-
технического форума и Армейских игр приня-
ла участие делегация Общественного совета 
при Минобороны РФ. Главред «МК», председа-
тель Общественного совета при Минобороны 
РФ Павел Гусев поделился впечатлениями от 
увиденного:

— Сейчас уже трудно представить, что 
еще несколько лет назад наша армия и наша 
оборонная промышленность не имели такой 
первоклассной мировой выставочной пло-
щадки. Теперь понятно, что это была совер-
шенно гениальная идея министра обороны и 
его соратников — проводить здесь военно-
технический форум. Это дало толчок развитию 
всей оборонной промышленности и военных 
технологий. Цель — показать то, что должно 
быть в современной армии. Главное, что здесь 
все это совмещено: рядом идут соревнова-
ния, выступления армейских команд, показы 
техники — и тут же рядом гигантский форум, 
где представлены современные вооружения и 
технологии Российской армии. Все это вместе 
составляет единое, определяет вектор раз-
вития, будущее самых современных техно-
логий. Передовые идеи и технологии идут от 
оборонной промышленности в гражданский 
сектор. Совмещение дает абсолютно новое 
качество, старт для того, чтобы совершен-
ствовались и наши технологии, развивалась 
наша промышленность.

n n n
В этом году в форуме «Армия» приняли 

участие 1,5 тысячи отечественных и зарубеж-
ных организаций и предприятий, которые 
представили более 28 тысяч экспонатов. На 
статистических и динамических показах при-
мут участие почти 700 единиц военной тех-
ники и вооружения. Крупнейшие экспозиции 
представили Белоруссия, Казахстан, Индия. 
В Россию приехали делегации из 92 стран. 
В Армейских играх принимают участие 156 
команд из 32 стран. 30 конкурсов проходят на 
территории пяти стран: России, Белоруссии, 
Армении, Азербайджана и Узбекистана.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 
 Артемий ШАРАПОВ.

ПРЕМЬЕРНЫЙ ПОКАЗ «АРМИИ»

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сильнейший ливень в Карачи (Пакистан), идущий уже третий день, затопил 
дома и дороги.

КАДР

БОГЕМА

СТАТИСТИКА

ЗА РУБЕЖОМ

АСКери и БелоцерКовСКий рАcСтАлиСь

АМериКА ПоШлА СтеНКА НА СтеНКУ

Светская тусовка Мо-
сквы обсуждает развод 
модели Полины Аскери с 
миллиардером Борисом 
Белоцерковским. Друг 
Полины, певец Данко, рас-
сказал «МК» о предпосылках 
к разводу с олигархом. Он 
выступал на дне рождении 
топ-модели в конце июля и 
уже тогда заметил, что влия-
тельный супруг отсутствовал 
на юбилее красавицы жены. 
А также во время пандемии 
Борис Григорьевич и Полина 
не жили вместе. Бело-

церковский проводил все 
свободное время с бывшей 
женой Вероникой и детьми 
за границей. 
— Полина отлично отметила 
день рождения, — гово-
рит Данко. — Вообще она 
девушка красивая, еще 
много найдет себе таких, как 
Белоцерковский. Еще толпа 
вокруг нее будет бегать. 
Бывшая жена Бориса Гри-
горьевича, Вероника, поде-
лилась со своей аудиторией 
Инстаграма: «Да, Борис Гри-
горьевич снова развелся. Но 

я тут совсем ни при чем. Наш 
брак закончился семь лет 
назад. И мы оба счастливы, 
что смогли стать друзьями, 
понимая, как это важно для 
наших детей». 

Очередная гибель молодо-
го афроамериканца от рук 
полицейских в США вызва-
ла акцию протеста в Луи-
зиане. Убийство 31-летнего 
Трейфорда Пеллерина назы-
вают еще одним свидетель-
ством полицейского насилия 
против чернокожих амери-
канцев. Он был застрелен в 
пятницу вечером, после того, 
как вышел из круглосуточ-
ного магазина, где устроил 
конфликт, имея при себе нож. 
Поскольку полицейским не 
удалось остановить его при 
помощи электрошокеров, они 

застрелили Пеллерина, когда 
тот пытался войти в магазин 
при заправке.
Взбудораженная смертью 
Пеллерина толпа собра-
лась в субботу в Лафайете, 
протестуя против нового 
проявления полицейской 
жестокости по отношению к 
чернокожим. По сообщениям 
местных СМИ, беспорядки 
в духе «стенка на стенку» 
начались возле Центра право-
судия округа Малтнома в 
крупнейшем городе Орегона. 
Демонстранты бросали друг в 
друга камни и другие предме-

ты и вступали в драки. Улицы 
оказались перекрыты из-за 
возникшего хаоса.
Столкновениям в субботу 
предшествовали ночные 
стычки между полицией и 
левыми демонстрантами у 
другого полицейского участ-
ка. Протестующие забрасы-
вали полицейских бутылками 
и камнями и наводили на них 
лазерные указки. По этому 
поводу Дональд Трамп в 
субботу утром написал в 
Твиттере: «Еще одна плохая 
ночь беспорядков в Портлен-
де, штат Орегон».

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

ТОП-7 ОТРАСЛЕЙ С САМЫМИ ВЫСОКИМИ ЗАРПЛАТАМИ*
* (тыс. рублей в среднем за месяц)��������: � ������

1. Добыча нефти и газа

2. Производство табачных изделий

3. Воздушный и космический транспорт

4. Финансы и страхование

5. Добыча полезных ископаемых

6. Трубопроводный транспорт

7. Рыболовство

ПРИМЕЧАНИЕ: 
На последнем месте 
пошив одежды — 22,3

158,0

115,6
101,1

98,1

96,5

92,0

90,1
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МОСКОВСКИЕ ЛИСЫ 
ОКОНЧАТЕЛЬНО 
ОБНАГЛЕЛИ
Самоизоляция дала животным 
свободу — ходят по городу как 
у себя дома
Лиса в Москве — только звучит экс-
травагантно. На самом деле, объ-
ясняют специалисты, нет ничего 
удивительного. В 2020 году москов-
ские лисы здорово расслабились за 
время самоизоляции и обнаглели. 
Привыкли, что ближайшие помойки 
принадлежат им, а машин и прохожих 
практически нет. Сейчас ситуация 
вернулась в нормальное русло, но 
привычка у зверей осталась. А у кого-
то, может быть, эта привычка появи-
лась гораздо раньше.

Ранее на лисиц во дворах обращали вни-
мание жители Северного и Центрального Чер-
танова, они гуляли вблизи Битцевского леса, 
в Царицыне, Южном Бутове и Сокольниках, 
словом, всюду, где поблизости есть лес: Бит-
цевский парк, «Лосиный Остров», Жулебино и 
так далее. Лис приводит к людским жилищам 
очень простой инстинкт — голод. Правда, 
чаще это происходит в холодное время года, 
когда в лесу есть совсем уж нечего.

 «Московские лисы не боятся людей, если 
не видят с их стороны никакого зла. Эти жи-
вотные практически городские, охотников они 
в глаза не видели. Чаще всего лисы боятся 
только собак: стаи бездомных животных могут 
их запросто загнать и загрызть», — ранее 
объяснял «МК» главный редактор Красной 
книги Москвы Борис Самойлов. 

Он подчеркнул, что лисы, выходящие в 
жилые районы погулять, часто встречаются 
не только в Москве, но и в других городах 
Европы, так что это нормально. Однако нор-
мально еще не значит, что хорошо. 

В чем опасность? Лиса — потенциальный 
разносчик бешенства, и вы никогда не знаете, 
болеет ли конкретное животное, гуляющее 
по двору, или нет. Впрочем, есть несколько 
предположительных признаков, один из них 
— если лиса подходит к людям. Таким дру-
желюбием отличаются как раз больные звери 
(и не дружелюбие это, а слабость).

«Поведение лис трудноконтролируемо, 
они хитрые, умные, хорошо прячутся; во дворе 
может жить лиса, и вы этого не узнаете. Их 
популяцию надо контролировать, чтобы не 
попасть в ситуацию с эпизоотиями бешенства, 
это может быть крайне опасно», — рассуждает 
зоолог Вадим Мишин.

«Близкое общение с дикими животны-
ми, даже если они выглядят симпатичными 
и дружелюбными, может быть опасно. Не-
смотря на всю привлекательность этих рыжих 
красавиц, помимо бешенства они являются 
переносчиками и других болезней. От лис 
можно заразиться бруцеллезом, лептоспи-
розом, стригущим лишаем и многими дру-
гими болезнями», — сообщают специалисты 
Мосприроды.

Лучший сценарий поведения — игно-
рировать, тогда лиса рано или поздно сама 
вернется в лес, чтобы не рисковать встре-
титься с куда более крупными бродячими 
собаками. 

«Не делайте резких движений. Не раз-
махивайте руками и не смейтесь, лиса может 
решить, что это оскал, то есть призыв к бою. 
Лучше всего просто тихо постоять и подо-
ждать, когда лиса убежит. Если она не уходит, 
не поворачивайтесь к ней спиной, но и не 
смотрите в глаза. Удаляться от места встречи 
лучше потихоньку спиной вперед», — продол-
жают инструктировать в Мосприроде.

Кстати, опасения вызывают не только 
бродячие собаки, домашним тоже лучше 
не сталкиваться с лисами, поскольку если 
такая встреча перерастет в драку, то пес 
может заразиться бешенством. Владельцам 
кошек тоже стоит быть внимательными: если 
в районе начнется эпидемия, то бешенство 
легко можно принести в дом на подошвах 
обуви.

Тем временем специалисты столичного 
Департамента природопользования сооб-
щают, что в Кузьминском парке проведена 
плановая вакцинация лис. По лесу разложили 
сорок очень приятно пахнущих брикетов с 
отечественной вакциной, звери должны все 
съедать, и у них в организме вырабатывается 
стойкий иммунитет, которого им хватит как 
минимум на год. Осенью ветеринары повторят 
вакцинацию.

Дарья ТЮКОВА.

ВИРУС  
В ШКОЛАХ 
ПРАВИТ БАЛ
Педагоги раскрыли детали 
обучения с первого сентября
Немногим больше недели остается 
до Дня знаний. Постепенно в самих 
школах картина нового учебного 
года начинает потихоньку про-
ясняться. Каким будет новое рас-
писание уроков, можно ли пропу-
стить школу без справки и как будут 
поступать с заболевшими на уроках 
детьми, выяснил «МК».

Как уверяют сами учителя, школы Мо-
сквы и Петербурга планируют организовать 
разобщение школьных потоков без введе-
ния второй и третьей смены. Однако в не-
которых классах время начала и окончания 
учебы будет отличаться от привычного, что 
явно вызовет серьезные неудобства для 
родителей.

— В нашей школе уже составлено пред-
варительное расписание, — рассказала Еле-
на Николаевна, учитель одной из питерских 
школ. — Время начала уроков варьируется 
с 8.15 до 10.20. Позднее всего в учебное 
заведение будут приходить ученики 6–8-х 
классов. Такое решение принято в связи с 
тем, что эти дети уже, как правило, добира-
ются в школу самостоятельно, при этом у них 
меньше уроков, чем у старшеклассников. 
Заканчивать занятия эти параллели будут 
в районе 16 часов. В школе моей подруги, 
учительницы из Москвы, планируют похо-
жее расписание. Родителям, у которых в 
семье несколько детей из разных классов, 
такое расписание, конечно, создаст большие 
неудобства. Кто-то возит детей в школу, у 
кого-то старшие ведут на учебу младших, 
теперь весь этот отлаженный процесс услож-
нится. С завтраками в столовой явно первое 
время будет полный дурдом. Из-за того, 
что учащихся придется делить на группы 
по 3–4 класса, пока на трапезу планируется 
выделять только по 10 минут. Многие дети у 
нас приносят еду с собой, однако ранее ее 
разрешено было есть только в столовой. Мы 
очень надеемся, что запрет отменят, и дети 
смогут перекусывать в классе, это стало бы 
отчасти решением проблемы.

Одной из серьезных проблем, которая 
накануне 1 сентября волнует родителей, 
остается ситуация с пропусками школы, а 

также случаев, когда ребенку стало плохо в 
учебном заведении.

— Если во время учебы у ребенка случится 
какое-либо недомогание, мы можем отпустить 
его домой только вместе с родителем, — по-
ясняет завуч одной из столичных школ. — В 
случаях, когда взрослый не может приехать 
в учебное заведение в определенный срок 
или состояние ребенка вызывает серьезные 
опасения, мы обязаны вызвать «скорую». До 
приезда родителей или врачей заболевший 
школьник должен быть изолирован от других 
детей. Если у какого-либо ученика будет диа-
гностирован коронавирус, весь класс на две 
недели должен уйти на дистанционное обуче-
ние. Сложнее ситуация с учителями, получа-
ется, что если заболеет учитель-предметник, 
то на карантин мы должны отправить сразу 
несколько классов. Что касается пропусков 
школы учениками по записке родителей, во-
прос пока до конца не решен. Рекомендуется 
вообще запретить пропускать занятия без 
справки от врача. Как это организовать на 
деле, не очень понятно, ситуации бывают 
разные, живот заболел, устал, например, 
педиатры просто не справятся, если все бу-
дут бегать к ним по каждому поводу. Но, по 
крайней мере, в сентябре родители должны 
быть готовы к тому, что любой пропуск будет 
заканчиваться походом к врачу.

По словам мэра Москвы Сергея Собя-
нина, в столице в сутки коронавирус диа-
гностируется в среднем у 25–30 школьни-
ков. Получается, если динамика сохранится, 
именно такое количество классов в день 
будет закрываться и переходить на дистан-
ционное обучение. В любом случае родители 
очень надеются, что классные руководители 
донесут до них полную информацию о но-
вых «коронавирусных» правилах учебного 

заведения на родительских собраниях в 
конце следующей недели. Ожидается, что 
они будут организованы в дистанционном 
формате в период с 26 по 28 августа.

Между тем. Роспотребнадзор опублико-
вал рекомендации по профилактике корона-
вирусной инфекции для вузов и колледжей. 
Согласно новым правилам, учащиеся кол-
леджей будут заниматься в одной аудитории, 
а заочные и вечерние группы должны быть 
переведены на дистанционное обучение. 
Кроме того, колледжам и техникумам совету-
ют не привлекать к работе сторонних лиц.

На входе в вузы и колледжи будет ор-
ганизовано измерение температуры, а в 
аудиториях будут организованы регулярная 
уборка и дезинфекция в том числе с помо-
щью рециркуляторов воздуха. Студентам 
и сотрудникам вузов рекомендуется изме-
рять температуру два раза в день. В случае 
ухудшения состояния во время нахождения 
в учебном заведении, человек должен быть 
изолирован до приезда «скорой помощи». В 
университетах учащиеся и сотрудники долж-
ны носить маски, которые рекомендуется 
менять раз в три часа. Выдавать средства 
защиты обязано учебное заведение. Сни-
мать маски имеют право только педагоги 
во время чтения лекций. Преподавателей 
вузов старше 65 лет рекомендуется пере-
водить на дистанционный режим работы. 
Иностранные студенты колледжей и вузов, 
пребывшие в Россию из других стран, долж-
ны пройти 14-дневную изоляцию. Для этих 
целей в общежитиях часть помещений будет 
переоборудована под обсерваторы. Кроме 
того, учебным заведениям рекомендуется 
пересмотреть расписание для максималь-
ного разобщения потоков студентов.

Светлана ЦИКУЛИНА.

«ПРИДВОРНЫЕ» 
УРОКИ В ШКОЛЕ
c 1-й стр.

В тексте о новшествах в орга-
низации учебного процесса в i 
полугодии, размещенном на 
сайте министерства 20 августа, 

среди прочих рекомендаций челябинским 
школам содержится пункт: «При соответ-
ствующих погодных условиях предусмотреть 
проведение учебных занятий на воздухе (не 
только уроков физической культуры)».

О переносе парт на школьный двор речь, 
конечно же, не идет. В министерстве обра-
зования и науки Челябинской области «МК» 
разъяснили ситуацию:

— Это было в том числе и предложение 
федерального министерства просвещения. 
Но я бы сказала, что эта рекомендация от-
вечает здравому смыслу, — поделилась с 
«МК» своим мнением первый заместитель 
министра области Елена Коузова. — Перед 
нами стоит задача в этом учебном полу-
годии не только дать детям образование, 
но и так организовать весь процесс, чтобы 
избежать дополнительных рисков развития 
заболевания. С этой точки зрения пред-
полагаются разные подходы к процессу 
обучения. Занятия на улице — это не но-
вое явление. Когда я сама еще работала в 
школе учителем английского языка, я очень 
часто практиковала уроки на свежем воз-
духе. Почему, например, о природе, о рас-
тениях, деревьях не поговорить на улице? 
Тему «Мой город» тоже можно обсудить за 
пределами школьных стен. Большинство 

предметов — возможно, исключая такие, как 
математика, русский язык, которые все же 
удобней изучать в классе, — ту же литерату-
ру, историю, вполне можно преподавать на 
природе. Каждая школа, в зависимости от 
своей образовательной программы, может 
выстроить такие занятия. Но, конечно, нужно 
учитывать и погодные условия. Очень часто 
в сентябре бывает бабье лето, почему бы его 
не использовать для таких занятий? Не си-
деть в душных классах под циркуляторными 
лампами, а выйти на улицу. Каждое лишнее 
пребывание ребенка на воздухе снижает 
риск его заболевания. 

— Местами обучения могут быть 
парки близлежащие, школьные дворы, 
что еще? 

— У нас школы находятся в разных усло-
виях. Есть небольшие сельские школы, кото-
рые находятся в окружении природы. Если 
это городское учебное заведение, то это 
может быть школьная площадка, ближай-
ший стадион, парк… Есть лавочки во дворах 

школы, есть места для прогулок в парках, 
если речь идет о теплой погоде. 

Между тем в местном челябинском 
паблике запустили опрос, как относятся 
родители к этой инициативе. И оказалось, 
что 78% участников опроса резко против. В 
основном в качестве доводов приводят кли-
мат и опасения, что «дети простынут»: «По-
года у нас на Урале не способствует урокам 
на улице», «В августе такая холодина, а что 
будет осенью?», «Вряд ли детвора отличается 
закалкой, чтоб на уральском морозе учиться. 
Сразу можно приветствовать вирусные за-
болевания, легочные и так далее. Или учить 
будут в палатках с печками-буржуйками?» 

Хотя есть и поддерживающие эту идею: 
«Это может быть очень интересно, например, 
перед сочинением-описанием выйти и пона-
блюдать за природой, погодой, людьми. А по 
развитию речи сколько можно бесед устроить 
на пришкольной территории! Можно найти 
большие плюсы и в таких нововведениях».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.  

Турция обнаружила крупное 
месторождение «голубого 
топлива»
К проблемам России со строитель-
ством трубопровода «Северный 
поток-2» прибавилась еще одна энер-
гетическая напасть. На шельфе Чер-
ного моря в Турции найдено место-
рождение природного газа объемом в 
320 млрд кубометров. Таких запасов 
с лихвой хватит на нужды Турции 
и даже останется на импорт. Для 

России это плохая новость: вероятно, 
Анкара перестанет покупать «голубое 
топливо» у нашей страны. Более того, 
местные добывающие компании мо-
гут стать конкурентами «Газпрома» на 
мировом рынке энергоресурсов. 

О том, что в Черном море найдено круп-
нейшее в истории Турции месторождение 
природного газа, сообщил президент Тайип 
Эрдоган. Он заявил, что освоение запасов 
позволит решить проблему дефицита энергии 
в стране, а в перспективе сделает Турцию 
экспортером газа. Месторождение назва-
ли sakarya. Коммерческого подтверждения 
объемов пока нет, поэтому участники рынка 

полны скепсиса по поводу этих грандиозных 
планов. 

«Одной скважиной такие крупные место-
рождения не открываются, нужно посмотреть 
расположение резервуара, уточнить размер 
запасов. О том, что там 320 млрд кубометров 
газа, говорить преждевременно. Теоретически 
это возможно, хотя в Черном море газ ис-
кали и румыны, и болгары, но ничего такого 
не нашли», — поясняет партнер rusenergy 
Михаил Крутихин. 

Впрочем, просто найти месторождение 
мало. Чтобы начать добычу, нужны огромные 
инвестиции и время. А сейчас, на фоне низких 
цен на энергоносители, освоение морского 
шельфа может оказаться нерентабельным. 
В любом случае, разработка если и начнется, 
то лишь через несколько лет. Эрдоган назвал 
ожидаемый срок — 2023 год.

«Раньше разработка месторождения в 
море могла занимать 20–25 лет. Такие проекты 
были в Баренцевом, Норвежском морях и у бе-
регов Сахалина. Сейчас технологии позволяют 
ускорить процесс. Например, месторождение 
«Зохр» в восточной части Средиземного моря 
египтяне ввели в эксплуатацию за два года. 
Видимо, Турция хочет повторить их подвиг. 
Все же более реальное время — 2025 год», — 
считает Михаил Крутихин. Эксперт напомнил, 
что даже если объемы залежей подтвердятся, 
то все их добыть невозможно. «Коэффициент 
извлечения газа на таком месторождении по-
зволить извлечь около 70% запаса. Выйдя на 
плато добычи, месторождение может давать 
10 млрд кубометров в год», — отметил он.

Сейчас Турция покупает трубопроводный 
газ у России, Ирана, Азербайджана и сжижен-
ный природный газ (СПГ) у Алжира, Катара и 
США. При этом СПГ обходится стране намного 
дешевле. К слову, поставки в Турцию из России 
сильно сократились в этом году, и РФ потеряла 
лидерскую позицию по объему импорта газа 

в республику. Теперь главным поставщиком 
стал Азербайджан, а Россия оказалась лишь 
на пятом месте.

«Анкара хвасталась, что будет потреблять 
65 млрд кубометров газа к 2025 году. Экспор-
теры газа стали строить там терминалы СПГ и 
прокладывать трубы, но не срослось. В про-
шлом году Турция потребила чуть больше 40 
млрд кубометров. То есть в топливном балансе 
страны Россия занимает не такую уж большую 
долю. Строго говоря, даже до открытия этого 
месторождения Турция могла бы обойтись без 
российского газа», — подчеркнул Крутихин.

Сейчас Турция не только сама покупает 
газ у России, но и является газовым хабом 
для поставок в Европу. В Турецкую Республи-
ку топливо идет по трубопроводу «Голубой 
поток», а две нитки газопровода «Турецкий 
поток» снабжают газом юг России, турецких 
потребителей и страны южной и юго-восточной 
Европы. «Газпрому» строительство «Голубого 
потока» стоило $3,2 млрд, а «Турецкого по-
тока» — около $7 млрд. Как считает тюрколог, 
главный редактор «МК-Турция» яшар Ниязбаев, 
от российского газа Турция не откажется. Это 
бы означало заморозку обоих потоков — «Ту-
рецкого» и «Голубого», что лишило бы Анкару 
возможности с выгодой для себя реэкспорти-
ровать излишки газа дальше в Европу.

Между тем эксперты сходятся во мнении, 
что Турция вполне может стать новым экспор-
тером газа в Европе. Освоение месторождения 
никак не помешает одному из главных ис-
точников дохода страны — туризму. «Залежи 
находятся в середине моря. Ни болгарские 
«Золотые пески», ни турецкий берег не по-
страдают с точки зрения экологии. В Египте, у 
берега Красного моря, разгружаются танкеры, 
причем нефтяные, а вода все равно чистая, 
люди с удовольствием отдыхают», — успокоил 
туристов Михаил Крутихин.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Мы очень долго гордились тем, что 
в России — хорошо образованное насе-
ление. В отличие, скажем, от Америки, 
где даже выпускники элитных вузов по-
рой демонстрируют полное невежество. 
Самый яркий пример — Дональд Трамп, 
который умудрился поступить в Универ-
ситет Пенсильвании (один из восьми топ-
университетов, входящих в Лигу плюща), 
окончить его, и который при этом не мо-
жет правильно написать в своем люби-
мом Твиттере ни одного предложения и 
не знает, что штат Колорадо не граничит 
с Мексикой. Для него стало неожиданным 
открытием, что президент — освободитель 
американских рабов Авраам Линкольн был 
республиканцем.

Племянница Трампа утверждает в не-
давно вышедшей книге, что дядя Дональд 
всегда был абсолютным невеждой и что 
в университет его приняли потому, что 
экзамен sat (американский аналог ЕГЭ) 
за него сдал другой человек. Но хватит об 
этом одиозном персонаже — лучше пого-
ворим о том, из-за чего в эфире главных 
телеканалов США и на сайтах крупнейших 
газет (не говоря уже о соцсетях) мы видим 
вопиющие примеры безграмотности. А 
также о том, почему аналогичную картину 
можно ежедневно наблюдать в России.

Пренебрежение правильным языком 
— примета времени. Оно во многом объ-
ясняется нарастающим уходом людей, 
особенно молодежи, из реального мира 
в виртуальное киберпространство — там 
они живут. В их среде обитания законы 
реального мира не действуют. Там можно 
выдавать себя за того, кем не являешься; 
можно не париться насчет доказательств 
распространяемой тобой (дез)информа-
ции; можно не употреблять ни знаков пре-
пинания, ни заглавных букв, ни правильно 
написанных слов. Вместо всего этого в 
Интернет выплескивается поток однослож-
ных обезьяньих возгласов, типа «вау!» или 
«упс!» и понятных лишь посвященным со-
кращений типа «имхо» (от английского in 
my humble opinion — «по моему скромному 
разумению») или «лол» (от английского 
laughing out loud — «громко смеюсь»).

В этих виртуальных джунглях, где при-
маты вида homo sapiens стремительно 
скачут с ветки на ветку, попутно делая 
селфи и размещая их в своих фейсбуках и 
твиттерах, нет места и времени для русских 
аналогов английских терминов. Английские 
слова или тупо калькируют, или переводят 
неправильно — думая, что знают. Так, одно 
вполне уважаемое московское СМИ объя-
вило, что Трамп назвал немцев «преступ-
никами», говоря о своем решении вывести 
из Германии 12 000 американских солдат. 
Трамп ничего подобного не говорил: он упо-
требил по отношению к правительству ФРГ 
слово delinquent в его основном значении 
— «не выполняющий своих контрактных 
или иных обязательств». Это слово иногда 
может значить «правонарушитель», чаще 
всего несовершеннолетний. Но тут явно 
не тот случай...

Еще один пример, который я почерп-
нул из другого уважаемого СМИ: говоря о 
банке, коллеги упоминают некий его «ди-
визион» (англ. division). Дивизион, ребята, 
бывает только в артиллерии, а у банка есть 
структурные подразделения, отделения, 
филиалы.

И зачем, скажите на милость, делать 
объявления в русском эфире на английском 
языке — latest news вместо «Последние 
новости» или «В новостях этого часа», 
Breaking news вместо «Прямо сейчас» или 
«С новостной ленты»? У нас что, язык такой 
бедный, что даже простые вещи мы на нем 
не можем выразить?

Бывает, что заимствовать слова из 
английского — правомерно и рациональ-
но: скажем, «маркетинг», «франчайзинг» и 
«логистика» лаконично выражают понятия, 
пришедшие к нам вместе с рыночной эко-
номикой; для их описания чисто русскими 
словами потребовались бы длинные фра-
зы. Слово «дженерик» куда короче, чем 
«лекарственный препарат под междуна-
родным непатентованным названием».

Но рационализм заимствований 
присутствует далеко не всегда. «Промо-
ушн» хотя и короче, чем «продвижение 
на рынок», но не намного — можно было 
бы использовать свой термин. «Фидбэк» 
не намного лаконичнее, чем «обратная 
связь», которая для не столь продвинутых 
соотечественников куда понятнее. И чем 
«апдейт» лучше «обновления», я, ей-богу, 
не могу уразуметь. Круче звучит?

«Крутизна», очевидно, нынче переве-
шивает все остальное — выбор всегда де-
лается в пользу «крутизны» звучания, а «не 
круто» звучащие слова и обороты задвига-
ются на дальнюю лексическую периферию. 
Мне, допустим, крайне трудно понять, чем 
не угодило нашим продвинутым исконно 
славянское слово «или», вместо которого 
теперь к месту и не к месту употребляют 
«либо». Иногда даже вместо устоявшегося 

оборота «или-или» приходится слышать 
«либо-либо».

«По-любому» — круто, а «в любом 
случае» — не круто. «В разы» — круто, «в 
несколько раз» — не круто. «Митинг» — кру-
то, «совещание» — не круто (хотя meeting 
значит совещание лишь в английском, но 
не в русском языке; по-русски митинг — это 
уличное агитационное собрание, которое 
по-английски именуется rally).

Ну и если уж заимствуем из англий-
ского, то давайте это делать правильно. 
В английском языке нет слова «пранкер», 
которое не так давно пришло в русский 
неведомо откуда. Те, кто организует розы-
грыши и проказы (англ. prank), именуются 
по-английски prankster. Суффикс в этом 
слове тот же, что в слове gangster (от англ. 
gang — «банда»). В далеком прошлом, когда 
в русский заимствовали слово «гангстер», 
это сделали правильно, не придумывая 
вместо него «гангера», а вот «пранкстера» 
превратили в «пранкера».

В 2009 году умер колумнист the new 
York times Уильям Сэфайр, который мно-
го лет вел в этой газете интереснейшую 
рубрику on language («О языке»). И вме-
сте с ним, кажется, умер всякий интерес 
американцев, а с ними и россиян, и всех 
остальных к вопросам правильности язы-
ка, трудным случаям словоупотребления, 
выразительным языковым инструментам, 
которые украшают устную и письменную 
речь. Сэфайр в последние годы своей 
жизни много писал о примитивизации 
английского языка — о том, что амери-
канцы стремятся любое слово сократить 
до одного слога (например, app вместо 
application — приложение, или rad вместо 
radiator, radical); о том, что сужается сло-
варный запас среднего американца, что из 
английского языка исчезают перфектные 
времена глагола и т.д.

В Америке днем с огнем приходится 
искать, даже среди выпускников Гарварда и 
Принстона, людей, которые умеют правиль-
но расставлять апострофы. men’s room 
(мужской туалет) уже давно повсеместно 
пишется как mens room — по той причи-
не, что никто не знает, надо ли поставить 
апостроф до или после s. (Нет апострофа 
— нет проблемы!) Никто не умеет сделать 
правильный выбор из двух похожих слов 
— affect и effect, accept и except. Не буду-
чи в состоянии правильно использовать 
предлоги off и of, американцы изобрели 
комбинированного Тянитолкая — off of.

Но не спешите злорадствовать по по-
воду тупизны америкосов. В России столь 
же трудно найти людей, которые правильно 
напишут глаголы, оканчивающиеся на тся 
или ться. Даже выпускники лучших рос-
сийских вузов ничтоже сумняшеся пишут 
«Откуда это береться?», хотя мягкий знак 
здесь ни к чему. Или «Не надо ругатся», хотя 
здесь-то как раз необходим мягкий знак. 
Видимо, в школе перестали учить тому, что 
в трудных случаях к таким глаголам надо 
задавать вопросы, опуская для ясности 
возвратную частицу «ся»: не надо — что 
делать? — ругать(ся); откуда это — что 
делает? — берет(ся).

Все меньше становится россиян, по-
нимающих разницу между предлогом и 
приставкой, между существительным и 
наречием. Начеку пишут в два слова — 
на чеку, неспроста — в три: не с проста. 
Правильно выбрать раздельное при том 
(«Он при том присутствовал») или слитное 
притом («Она принесла подарки, притом 
очень богатые») — вообще непосильная 
задача.

Ударение в словах — это отдельная 
грустная повесть. Такое впечатление, что 
русский язык превращается в сербский, где 
ударение чаще всего падает на начальный 
слог. Следуя законам «крутизны», продви-
нутые граждане говорят «в сЕти появились 
публикации», хотя сЕти с ударением на 
первый слог — это множественное число 
(социальные сЕти). Правильно говорить 
«упало напряжение в сетИ», «во Всемир-
ной сетИ есть много публикаций на эту 
тему» и т.д.

В общем, с американцами в этом плане 
мы почти сравнялись. Осталось только по-
заимствовать у них политкорректный тезис 
о том, что безграмотность «никого не де-
лает плохим человеком», — так проявляют 
уважение к чернокожим и латинос, которые 
в своем большинстве малограмотны. В 
России тоже есть национальные окраины, 
где, мягко говоря, не самая лучшая ситуа-
ция с образованием в целом и с русским 
языком в частности...

Но было бы гораздо полезнее позаим-
ствовать из американской копилки цитату 
из Джорджа Вашингтона: «Нет ничего, в 
большей степени заслуживающего на-
шего патронажа, чем продвижение науки 
и литературы. В любой стране знание — 
это самая верная основа общественного 
счастья».

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

КРУТИЗНА 
ВМЕСТО СМЫСЛА

Россияне вслед за американцами разучились говорить  
и писать
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Судьба Белоруссии решается сей-
час на заводах-гигантах. Все, затаив 
дыхание, следят — подвинет про-
летариат Батьку или забастовочное 
движение захлебнется под напором 
властей и официальных профсою-
зов. Светлана Тихановская, под чьим 
крылом объединилась оппозиция, 
призывает рабочих объединяться, не 
вестись на запугивания, продолжать 
и расширять забастовки, называя их 
«абсолютно легальным и мощным 
оружием против режима».
Но вести с заводов приходят неуте-
шительные: арестовывают пред-
седателей стачкомов, бастующим 
грозят увольнением, изымают под-
писные листы с требованиями. Ра-
бочий класс, мол, сдулся.
Спецкоры «МК» побывали на одном 
из крупнейших предприятий респу-
блики — Минском тракторном заво-
де, и выяснили, что думают рабочие 
о выборах, Александре Лукашенко, 
сколько человек принимает участие 
в забастовке и как координируется 
протестное движение.

«Спасибо за смелость!»
Несколько дней подряд около завода-

гиганта собиралась тысяча 
людей, чтобы поддержать 
бастующих рабочих. Скан-
дировали: «За-бас-тов-ка». 
Кричали, свистели, хлопа-
ли в ладоши. На площадку 
приезжали выступать раз-
личные группы и ансамбли, 
в том числе известный в 
Белоруссии коллектив «Три 
черепахи».

К заводу подведено ме-
тро. От станции метрополи-
тена к МТЗ ведет широкая 
аллея. Все рабочие, спешащие на смену, 
идут сквозь строй протестующих, которые 
стоят по обе стороны дороги.

— Меня, если честно, это все раздра-
жает, — признается одна из работниц МТЗ 
Галина. — Стоят, призывают нас бросить 
работу. А что будет с производством — ни-
кто не думает. У нас же есть обязательства, 
заказы. Остановим завод, от нас отвернут-
ся иностранные партнеры и заказчики. Как 
потом налаживать разорванные связи, чем 
кормить семьи?

— Сообщается, что неравнодуш-
ные люди собрали для тех, кто может 
потерять работу, уже 1,5 миллиона 
долларов.

— Не верю я этим империалистам, — 
говорит женщина, запахивая спецовку. И 
всем своим видом показывает, что разговор 
закончен.

Слесарь Георгий тоже недоволен про-
тестующими, которые провожают рабочих 
утром на смену.

— Стоят, не пускают нас на работу, уго-
варивают бастовать. Но каждый уже сделал 
свой выбор. И нечего на нас давить! — бро-
сает коротко мужчина.

Поговорить с нами соглашаются не все, 
многие, пробегая, отмахиваются.

На стоянку в это время подъезжает авто-
мобиль, из которого во всю мощь доносится 
песня «Перемен». На стекле — наклейка: «Я, 
мы — 97%». Но водитель откровенничать 
не желает.

Площадь перед заводом, по всей види-
мости, находится под усиленным наблюде-
нием. Вскоре нас на расстоянии начинают 
сопровождать крепкого вида мужчины оди-
наковой наружности.

Зная, сколько за это время отловили и 
выслали из республики российских журнали-
стов, решаем идти ва-банк. Направляемся на 
проходную. Говорим, что хотим поговорить с 
руководством, узнать реальное положение 
дел на заводе.

Нас провожают в небольшую непримет-
ную комнату, на которой написано: «дежур-
ный по заводу». Навстречу поднимается из-за 
стола высокий мужчина с седыми волосами. 
На нем фирменная белая рубашка, которую 
носят многие из руководства в заводоуправ-
лении. На воротник нанесен фирменный ло-
готип и надпись: BELARUS. Представляется 
Николаем. Просит предъявить удостоверение 
и не делать никаких записей. Говорит витие-
вато, долго вспоминает советское прошлое, 
друзей, оставшихся в Мурманске.

Потом, словно перейдя Рубикон, Нико-
лай говорит откровенно: «Люди становятся 
свободными, когда открываются границы. 
Они понимают, что можно зарабатывать по 
труду, не унижаться за угол, за похлебку. 
Когда вы увидите другой мир, уже не за-
хочется заходить в стойло».

Понятно, что Николай, хоть и эзоповым 
языком, но сказал больше, чем хотел. Про-
сим показать нам производство. Но нас от-
правляют к официальному представителю, 
ответственному за прессу, Юлии Дыленок.

«Надо быть над схваткой»
— У нас режимное предприятие. Кроме 

тракторов завод выпускает спецтехнику. 
Просто так на производство не попадешь. 
Нужно заранее посылать запрос, все со-
гласовывать, — объясняет Юлия.

Юлия Дыленок только неделю рабо-
тает в новой должности. Пришла на завод 
со столичного телеканала СТВ. Два года 
была ведущей итоговой программы, ранее 
долго работала в экономическом отделе 
Белорусского телеграфного агентства, 
где, как говорит Юлия, не было права на 
ошибку.

Многие тележурналисты, не согласные, 
как освещаются события в стране после пре-
зидентских выборов, написали заявление 
на увольнение. Руководство быстро нашло 
им замену. Например, на Белтелерадио, 
как рассказали нам сотрудники компании, 
приехали специалисты из России, преиму-
щественно «карманные» телевизионщики 
из Москвы и Брянска.

— Вы тоже уволились по идейным со-
ображениям? — интересуемся у Юлии.

— Я бы не хотела делать никаких гром-
ких заявлений. Я в журналистике 16 лет, 
и всегда считала и считаю, что журналист 
должен быть над схваткой. Мне эта пози-
ция позволяет быть в ладу с самой собой. 
Как только я не могу быть объективной, я 
больше не журналист. Сейчас я — пресс-
секретарь МТЗ. Это было мое осознанное 
решение. Здесь большой фронт работ, есть 
свое радио, газета.

Возвращаемся к положению дел на 
заводе.

— Продукция производится, тракто-
ра собираются и отгружаются заказчикам. 

Средняя суточная норма, которая была уста-
новлена, согласно планам, выполняется.

— Сколько человек продолжают 
бастовать?

— На МТЗ работает более 15 тысяч 
человек. Мы сразу решили: на работе мы 
работаем, после работы — выражаем свою 
гражданскую позицию. Никто у нас работ-
ников в цехах не закрывал. Если человек в 
рабочее время хочет бастовать, согласно 
законодательству он пишет заявление на 
отпуск за свой счет. На 20 августа было при-
нято 172 таких заявления. Люди взяли отпуск 
за свой счет, кто на один день, кто на три. 
В качестве причины 167 человек указали 
семейно-бытовые обстоятельства, а пятеро 
написали: по политическим мотивам. Все 

эти заявления были оперативно подписаны. 
Работники решили взять паузу. Никто им не 
чинил препятствий. Никто из бастующих не 
уволен. Сейчас поставлена задача — сохра-
нить коллектив и завод. А для этого завод 
должен работать.

— Но ведь было и горячее время, 
когда рабочие выдвинули требования 
освободить всех политзаключенных, 
«снять нелегитимного президента», а 
также прекратить насилие.

— Были люди, которые высказывали 
свое несогласие, встречались с генераль-
ным директором. 14 августа к нам на завод 
приезжал премьер-министр Роман Голов-
ченко. Собравшиеся потребовали, чтобы 
общение происходило при участии средств 
массой информации. Премьер на это не 
пошел. Поэтому часть собравшихся ушла 
со встречи и колонной двинулась в центр 
Минска. Другая часть работников осталась, 
состоялась долгая беседа.

— Активисты, которые пришли под-
держать бастующих рабочих, 

рассказывали, что ОМОН раз-
гонял людей у проходной МТЗ. 
Были задержаны два самых ак-
тивных участника. На них были 
составлены административные 
протоколы.

— Руководство завода милицию 
не вызывало. ОМОН действитель-
но 19 августа был, на сайте МВД 
по этому поводу даже был разме-
щен официальный комментарий. 
Мы за действие милиционеров не 
отвечаем.

Официальный представитель 
МТЗ снова и снова говорит о стабиль-

но работающем производстве. О рабочих, 
которые «реально — сила и мощь Родины», 
они делают тракторы, которые знают во всем 
мире.

«Мы называем  
их «застобилы»
Мы выходим на площадь перед про-

ходной в надежде пообщаться с работни-
ками МТЗ. Подходим к пожилому мужчине 
с просьбой рассказать, как он относится к 
сложившейся ситуации.

— Я за Лукашенко, за дорогого Григо-
рьевича! — говорит Иван Степанович, ко-
торый более 20 лет работает на заводе во-
дителем. — Я ему поверил в смутные 90-е 
годы, верю и сейчас! Правильно он говорит, 
что «у нас нет нефтяной трубы», мы должны 
полагаться только на себя. А зачем рубить 
сук, на котором сидишь. Зачем гробить за-
вод? Надо думать о завтрашнем дне. А все 
эти протесты к хорошему не приведут. Надо 
все решать миром.

Выясняем, что Иван живет в деревне 
Петровичи, в 20 километрах от Минска. По-
лучает с учетом выслуги 1100 рублей (око-
ло 35 тысяч российских рублей). Вся его 
семья, включая дочь и внука, голосовали 
за Батьку.

— Мне все эти митинги видеть непри-
ятно, — говорит Иван. — Мы столько эту 
страну строили, столько сил отдали для ее 
процветания. А эти «революционеры» все 
могут сейчас развалить.

— Ходили на митинги за Лукашенко?
— У нас свое хозяйство. Нам некогда 

горлопанить. Я Александра Григорьевича 
поддержу своим трудом. Вот думаю, что 
людям не хватает? Мы же хорошо живем. 
Жена со своей сестрой с Украины созва-
нивается, она на нашу жизнь не нараду-
ется. Так хочет назад, «в социализм», где 
все люди были братьями, не было склок 
и вражды.

Согласились поговорить с нами и два 
молодых парня, которые вышли из заводской 
проходной. Знакомимся. Иван и Дмитрий — 
как раз те, кто решил бастовать. Оба рабо-
тают в управлении главного механика.

— Поднялись вместе со всей страной. 
Дальше так жить было нельзя, — говорит 
Иван. — Заводчане воодушевились, органи-
зовались, пошли в понедельник с флагами 
колонной в центр города. Решили показать, 
что МТЗ — флагманское предприятие в стра-
не, тоже поддерживает протестное движение 
и забастовку.

— Официально говорят, что у вас 172 
человека оформили отпуск за свой счет, 
чтобы бастовать.

— Я слышал о 500 людях. Больше все-
го бастующих из литейки, из кузнечного 
цеха, те, кому власть убрала все положенные 
льготы, «горячую сетку». Мы тоже написали 
заявление на отпуск за свой счет, иначе 
невыход на работу считался бы прогулом. 
Руководство относится к нам лояльно, никто 
косо на нас не смотрит.

— На вас не давят, не пытаются 
переубедить?

— Нет, лично на меня никто не оказывает 
никакого давления. Хотя в коллективе люди 
разные. Есть и те, кто за Лукашенко стоит 
горой. Все время говорят о стабильности. 
Мы их называем «застобилы».

— Как думаете, что будет дальше?
— Мы надеемся на хороший финал, что 

Лукашенко уйдет. Он сам говорил, что «сини-
ми пальцами за власть держаться не будет». 
Эту цитату ему сейчас все припоминают. 
А получается, что как раз все сейчас так и 
происходит.

— Многим кажется, что протестное 
движение идет на спад.

— Не согласен. Сейчас просто наступила 
небольшая передышка.

«Тракторостроитель,  
ты в ответе за свою семью»
Конечно, нам очень хотелось поговорить 

с директором такого гиганта, как МТЗ, но 
нас все убеждали, что ему сейчас не до жур-
налистов. Он думает, как сохранить произ-
водство. Поэтому, когда мы вдалеке увидели 
Виталия Михайловича Вовка, решительно 
двинулись ему наперерез.

Он не стал отмахиваться от российских 
журналистов. Обратил внимание на бегу-
щую строку над центральной проходной, 
где шла надпись: «Будьте лучшими, иначе 
за вас вашу работу сделают конкуренты», 
и следом: «Тракторостроитель, ты в ответе 
за свою семью».

— Как вам удалось предостеречь лю-
дей от массовой забастовки?

— К сожалению, не все понимают по-
следствия данных шагов. Свято место ведь 
пусто не бывает. Если мы уйдем с рынка, его 
тут же займут. Некоторые не верят, что все 
стоят в очереди… Время рассудит, кто прав, 
кто не прав. Сегодня завод работает. Он не 
останавливался. Пока мы ни одного контрак-
та не сорвали. Мы верим в здравый смысл и 
в здравомыслие наших работников.

— Вам было страшно, когда все 
началось?

— Я, конечно, беспокоился. Эффект тол-
пы ведь может привести к самым непредска-
зуемым последствиям. Были ведь призывы: 
«а давайте все побьем», «давайте остановим 
заводы, потому что наши налоги идут на 
поддержание силовиков». Те, кто призывал 
выходить на баррикады, забыли, что наши 
налоги идут и на содержание медицины, 
детских садов, школ, учебных заведений. 
Преподносили все, как было выгодно им.

— Как вы относитесь к тому, что ваш 
работник, лидер стачкома МТЗ Сергей 
Дылевский вошел в состав Коорди-
национного совета, который создала 
оппозиция?

— Я пока не видел, чтобы эта информа-
ция подтвердилась. Я с ним разговаривал. 
Чтобы не было этого балагана, сам пред-
ложил, чтобы люди, которые ему верят, из-
брали стачком. Но все это дело стало по-
немножечку рассыпаться. Сначала было 23 
человека, потом стало 16. Я не согласен с 
заявлением Сергея, который сказал, что с за-
вода вышли 4 тысячи человек и они колонной 
двинулись в центр. Мне кажется, что человек 
не представляет, что такое 4 тысячи чело-
век. У нас в первой смене работает порядка 
9600 человек. На самом деле вышло порядка 
500–600 человек. Сейчас у нас, как видите, 
все спокойно. А почему мы вынуждены были 
поставить ограждения? Два дня назад тут 
4,5 часа пели, танцевали, кричали, пришли 
беременные женщины, с малыми детьми, 
надеялись на провокацию. Но с завода никто 
не вышел поддержать протестующих. Была 
попытка снятия государственного флага. Мы 
не дали этого сделать.

Тем временем премьер-министр Бе-
лоруссии Роман Головченко отметил, что 
из 650 тысяч рабочих бастуют «всего 360 
человек».

Алиса СЕЛЕЗНЕВА,
Светлана СМОЛИНА.

c 1-й стр.
 18.00. — на площади Независи-
мости в центре Минска собирает-
ся народ. В руках протестующие 
держат красно-зеленые флаги. 

Национальная символика — обязательный 
символ протеста. Как иначе распознать 
своих?

Люди тихонечко переминаются с ноги на 
ногу. Песен не слышно, лозунги не кричат. С 
опаской оглядываются по сторонам. Ворчат 
в сторону мимо пробегающей молодежи с 
бело-красно-белыми полотнами на плечах. 
Лица пожилого контингента обреченные. По-
нимают: численный перевес явно на стороне 
противника.

Через полчаса этим людям придется по-
кинуть площадку. Их оттеснят сторонники 
оппозиции.

Поддержка президента Белоруссии пе-
реместится на соседнюю площадь Победы. 
Здесь останутся самые отчаянные — чужие 
среди своих. Таких «чужаков» мы застали на 
площади.

Толпа сторонников оппозиции взяла в коль-
цо двоих парней с красно-зелеными флагами. 
Молодые люди то ли не успели вовремя дать 
деру, то ли отстали от своих, то ли не оценили 
обстановку. Короче, сторонники Лукашенко 
оказались в плену.

«Позор-позор», — звучит со всех сто-
рон традиционное в адрес тех, кто топит за 
Батьку.

Тем временем на площади установили 
музыкальные колонки. Диджеи врубили Цоя, 
«Перемен». Раньше за эту песню сажали в изо-
лятор. Сейчас силовики не реагируют.

Рядом топчется мужчина в возрасте. На 
вид лет 70. На лице — маска. Коронавирус 
никто не отменял.

— Вы пришли поддержать оппозицию? — 
подходим к нему.

— А вы кто? — осторожничает мужчина. 
Голос дрожит. Явно волнуется.

Представляемся. Собеседник выдыхает. 
Расправляет плечи. С нами чувствует себя в 
безопасности.

— Только вы меня не сдавайте, — шеп-
чет. — Я думал, что здесь наши соберутся, а 
оказался среди чужих. Опоздал, наверное. 

Где теперь своих искать? Сейчас немножко 
постою и уйду.

Кругом кричат: «Уходи». Александр вос-
принимает лозунги как личную обиду.

— Почему «уходи»? Каких перемен они 
хотят? В 90-е жрать было нечего, Лукашенко 
принял страну голодную. Сейчас у него такие 
связи. Он напрямую договаривается с Мур-
манской, Архангельской областями. Мы им 
тракторы, они нам рыбу.

Александр топит за президента хоть тихо, 
но настойчиво. Говорит, что его сестра живет 
в Подмосковье, завидует брату.

— А вы были в наших магазинах? Пробова-
ли колбасу? Обязательно купите, у нас колбаса 
хорошая, — собеседник переключается с по-
литической повестки дня на бытовую.

Тема колбасы Александра не отпускала 
долго.

— Такую колбасу вы нигде больше не ку-
пите, один раз попробуете, не захотите отсюда 
уехать, — настаивал мужчина.

— Силовики немного превысили полно-
мочия, — отмахнулся Александр. — Зато какая 
вкусная колбаса в магазинах.

— Почему вы все колбасой меряете?
— Без Лукашенко такой колбасы бы не 

было…
Тем временем сторонники оппозиции 

выкрикивали в микрофон: «Что пора сделать 
Лукашенко?» Толпа скандировала: «Уходи».

«Мы — Лукаши»
Людей на площади Независимости пребы-

вает. Два парня с национальными флагами, те 
самые, которым кричали «позор», беглым шагом 
покидают площадь под бурные аплодисменты 
собравшихся. Еле догоняем их. Знакомимся.

Более активного зовут Николай, ему 34 
года. Окончил физфак БГУ, по образованию 
физик-ядерщик. Одно время служил рядовым 
чиновником, сейчас работает администратором 
торгового центра. По совместительству зани-
мает должность второго секретаря Советского 
районного комитета коммунистической партии 
Белоруссии. Его коллега — Клим, студент. На 
митинг Клим явился при полном параде — в чер-
ном костюме, до блеска начистил ботинки.

— Выгнали вас? — спрашиваем.
— Пора двигать к своим, а то не успеем. 

Наши переместились на площадь Победы. Вы 
с нами? — спрашивают ребята.

Удаляемся с площади Независимости, 
которую полностью заняли сторонники оп-
позиции. Защитникам действующей власти 
там не место.

Проходим 500 метров. Лоб в лоб сталки-
ваемся с группой молодых людей под бело-
красными флагами.

— Ваших-то сторонников явно меньше в 
Минске? — констатируем факт.

— Нас не меньше, просто наши больше 
работают, им некогда бастовать, — парирует 
молодой человек.

— Как вас называют противники?

— Лукаши или лукашисты.
Кажется, дорога до площади Победы длит-

ся вечность.
С такой волной негатива в свой адрес мы 

сталкиваемся впервые. Нас тоже принимают 
за сторонников Лукашенко. Идем же мы с на-
шими собеседниками под одним флагом.

— Сколько вам заплатили? — доносится 
со всех сторон.

— За деньги душу продали! — несется 
с другой.

— Сволочи…
Удивительно, но улыбка не сходит с лиц 

парней.
Со стороны выглядит так.
Нам кричат: «Сдохни, сволочь». Мы им: 

«Да здравствует Беларусь». Они: «Продались 
с потрохами». Мы им: «И вам всего хорошего». 
«Сдохните». — «И мы вас любим».

— У вас вся семья голосовала за 
Лукашенко?

— Мама, дядя, тетя — все за Лукашенко. 
Друзья разделились, 50 на 50.

— Теперь друзья стали врагами?
— До конфронтации дело пока не доходит. 

Белорусы не станут на политической ноте не-
навидеть друг друга. Разделить общество по 
этому принципу не удастся.

 Чем ближе к площади Победы, тем боль-
ше встречаем уже сторонников Лукашен-
ко. Навстречу маршируют люди с красно-
зелеными шариками. Каждый считает своим 
долгом пожать руки смельчакам с флагами. 
Судя по всему, Николай является одним из 
лидеров движения.

Нас тормозит молодой человек: «Ребят, 
за какой флаг больше платят, за красно-белый 
или красно-зеленый? Вот не знаю, с каким 
выгоднее ходить».

Здесь же радостная сторонница Лука-
шенко затягивает песню: «Я за тебя молюсь», 
посылает воздушные поцелуи Николаю.

— За Батьку, — поднимает кулак крепкий 
мужчина.

— За Батьку, — ответный жест от наших 
собеседников.

Наконец дошли до конечного пункта.
Спасибо, что живые.
Площадь Победы к тому времени 

практически опустела. У Вечного Огня остались 
несколько сторонников режима — в основном 
женщины.

К нам подходит интеллигентный парень 
лет двадцати, рассказывает, как шесть суток 
отсидел в Жодине и на Окрестина. Правда, 
оговаривается: его не били.

Бабушка божий одуванчик пытается до-
стучаться до того, кто годится ей во внуки.

— Мне вас жалко, вы заблуждаетесь… 
К спору присоединяются женщины лет 

сорока.
— Кто вам дал право оскорблять 

президента?
— Кто дал ему право называть нас народ-

цем, — парирует парень.
— Что плохого в слове «народец»? — ис-

кренне недоумевает сторонница действую-
щей власти. — А вот домохозяйки не должны 
управлять страной.

По итогу парень жмет руки ребятам с фла-
гами. Все расходятся. Каждый остался при 
своем мнении.

Темнеет. Николай и Клим сворачивают 
флаги. С наступлением ночи не до геройства. 
Мы отправляемся в райком комсомола схоро-
нить флаги для следующего митинга.

— Вы женаты? — спрашиваем у Николая 
по дороге к офису.

— Нет и девушки нет. Но отношения буду 
строить только со своей сторонницей.

— Если влюбитесь в девушку из оппо-
зиционного лагеря?

— Исключено.
Райком комсомола находится в обычной 

квартире жилого дома. В комнате — большой 
стол, над ним плакат «Советский районный 
комитет коммунистической партии Беларуси». 
На стене — крошечный портрет действующего 
президента. На противоположной стороне — 
«иконостас»: Сталин, Ленин, Карл Маркс.

По дороге домой мы еще раз прошли мимо 
пустующей площади Победы, откуда давно 
разошлись сторонники президента. В это вре-
мя на площади Независимости тысячи человек 
с красно-белыми флагами зажигали фонарики 
и продолжали петь «Перемен».

Алиса СЕЛЕЗНЕВА,
Светлана СМОЛИНА.

ВОИНА НЕ НУЖНА!

 Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко на митинге в Гродно 
заявил, что с понедельника, 24 ав-
густа, предприятия, принимающие 
участие в забастовке, будут закрыты. 
«Если предприятие не работает — с 
понедельника замок на ворота, оста-
новим», — заявил Лукашенко. По его 
мнению, страна это переживет. «МК» 
попросил прокомментировать эти 
планы оппозиционного белорусско-
го политолога-экономиста Ярослава 
Романчука. 

 — У Лукашенко есть такая категория 
высказываний, которую кратко можно 
охарактеризовать как «ляпнул», — сказал 
политолог. — Я с трудом представляю, 
чтобы такие предприятия, как «Бела-
руськалий», Минский тракторный завод, 
«Нафтан», МАЗ и десятки других пред-
приятий с понедельника остановились 
по приказу президента. Это, безусловно, 
угроза, для того чтобы заставить работ-
ников отказаться от той повестки дня, 
которую они выдвигают. Я думаю, заводы 
будут работать. 

 — Лукашенко пообещал привез-
ти на предприятия других сотрудни-
ков взамен бастующих. Откуда он их 
возьмет?

 — Можно вспомнить ситуацию с 
Минским метрополитеном 1995 года: 
тогда бастующих машинистов метро за-
менили штрейкбрехеры — машинисты с 
железной дороги. Или в Минске может 
высадиться десант россиян, который 
обеспечит работу метро. На белорусском 
ТВ россияне уже работают, как признал 
сам Лукашенко. Но я не думаю, что это 
из разряда осуществимых угроз. 

 — Если такое все же произойдет, 
во что это выльется для белорусской 
экономики?

 — Остановка предприятий означает 
ущерб белорусской экономике в раз-
мере 200 миллионов долларов в день. 
Не думаю, что власти на такое пойдут. У 
рабочих повестка дня не экономическая, 
а политическая, гуманитарная. Они тре-
буют прекращения насилия и разбира-
тельства по поводу случаев применения 
пыток в отношении белорусов, а также 
проведения свободных демократических 
выборов. Пружина, которая разжалась, 
вряд ли сама по себе спрячется. Так что 
заявление Лукашенко говорит лишь о 
том, что он идет на эскалацию конфликта. 
Власти не намерены ни извиняться, ни 
идти на диалог. 

 — Насколько я понимаю, сейчас 
ни одно предприятие полностью не 
бастует.

 — Да, и поэтому также я думаю, что 
эта угроза Лукашенко не будет приведена 
в исполнение. Предприятие работает — 
продукция идет. Тот же БелАЗ. Там 70% 
среднемесячного объема производства 
лежит на складах. Эту продукцию можно 
продавать в течение нескольких месяцев. 
Они могут выходить на работу на два 
часа в день. Это никак не будет влиять 
на производственный процесс. Могут 
пригрозить не дать зарплату или не вы-
платить премиальные. Но работникам это 
уже не так важно, как проявление своей 
гражданской позиции.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

РАДИ КРАСНОГО 
СЛОВЦА  
НЕ ПОЖАЛЕЕТ  
И БЕЛАЗ
Эксперт: «Размер 
ущерба от остановки 
предприятий — 200 
миллионов долларов  
в день».

Директор МТЗ  Виталий Вовк:  
«С завода на митинг  

вышли не четыре тысячи,  
а порядка 500–600 человек».

«ТРАКТОРОСТРОИТЕЛЬ,  

ТЫ В ОТВЕТЕ ЗА СВОЮ СЕМЬЮ»

Митинги— 
цепочка покаяния.
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Вовк.
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Эдуард Тагирьянов сегодня в 
колонии занимается тем, с чего 
начал свой трудовой путь, — 
шьет. По профессии он порт-

ной, в свое время он был закройщиком верх-
ней одежды в ателье в Набережных Челнах. 
А потом сам создал швейный кооператив под 
названием «Пчелка». Как вспоминают старо-
жилы города, шили там отлично. Но большой 
прибыли ателье не давало, а Тагирьянову 
хотелось чего-то масштабного. Вот и начал 
заниматься торговлей алкоголем и даже соз-
дал ликеро-водочный завод. Прибыли беше-
ные, деньги льются рекой. 

И тут появляются две проблемы. Пер-
вая — люди берут алкоголь на реализацию 
и кидают. Вторая — местные ОПГ требуют 
лечь под них и платить дань крыше. Все эти 
беды Тагирьянов решил разом, собрав банду 
из своих одноклассников и друзей. И вот об-
наглевших неплательщиков стали избивать 
неизвестные люди (позже — похищать и даже 
убивать), а крышеватели таинственным об-
разом исчезали.

— Приходят представители очередной 
ОПГ на завод, — рассказывает один из сотруд-
ников правоохранительных органов. — Там их 
встречают вежливо, вроде бы даже не отказы-
ваются от услуг. А потом тагирьяновские этих 
доброжелателей отслеживают и устраняют. 
Через какое-то время появляются новые по-
тенциальные крышеватели (кусок-то лакомый), 
и их убивают… И так до тех пор, пока местные 
банды не поняли, что к Тагирьянову лучше не 
соваться. Он сам говорил на суде, что прин-
ципиально никогда никому ничего не платил. 
«Это как отдать чужому свою жену» — его слова. 
Так что всех просителей он, по собственному 
признанию, просто наказывал. 

Показательная история с авторитетом 
Вавиловым. Ему сначала на предприятии 
заплатили, а потом его нашли в реке Каме. 
Убийцы надели ему на плечи рюкзак, в который 
положили гири, чтобы не всплыл. 

А первой жертвой тагирьяновских ста-
ли не бандиты, а руководитель спортивного 
комплекса «Набережночелнинский» Рустам 
Закиров — взял под реализацию водку и не 
рассчитался. Обманул, что денег нет, хотя они 
были. Его забили металлическими прутья-
ми в 1997 году, начав отчет своим кровавым 
подвигам. 

Но вскоре Эдуард Тагирьянов был вы-
нужден из-за проблем с милицией уехать из 
города и прятаться в Москве. А потом уже в 
столице он открыл макаронный завод, занялся 
самым разным бизнесом и в то же время — на 
профессиональном уровне — выбиванием 
многомиллионных долгов, в частности, работал 
с ЗАО «Газпром-Авиа»: возвращал долги этому 
предприятию, причем авиационной техникой 
и комплектующими, и опять-таки занимался 
устранением людей по просьбам. 

Арестанта в тюремной робе заводят в 
клетку. Традиционное представление, где 
звучит много цифр: «Осужденный по статьям 
209, 122, части 30 статьи 105, 126, 163, 111, 
112, 105 УК РФ к пожизненному сроку Эдуард 
Октябристович Тагирьянов». 

Арестант обаятельно улыбается и вообще 
приветлив. Мы сразу договариваемся о легкой 
беседе, рассказывать кровавые подробности 
он не особо хочет. 

— Эдуард Октябристович, расскажите 
про родителей. 

— Папа у меня машинистом был, — улы-
бается Тагирьянов. И предпочитает не упоми-
нать, что отец сидел срок за убийство. К слову, 
чтобы прокормить семью, будучи ребенком, 
Эдуард ловил рыбу на Каме и продавал ее. 
Сам готовил для родных уху. Кстати, потом 
даже решил стать поваром, но так и не окончил 
кулинарный техникум. По первому диплому он 
цветовод-декоратор. 

— А сам я кем только не работал… Но счи-
тайте, что я портной.

— Здесь вы тоже работаете 
портным?

— Больше года работал, а сейчас здоро-
вье уже не позволяет. Обострение болячек.

— Навыки не забыли? Можете красивое 
платье сшить?

— Нет, я только по верхней мужской одеж-
де. Куртки в основном (Тагирьянов придумал 
шить куртки из боксерских груш. — Прим. 
авт.).

— Себе шили на воле?
— Шил. Швейное производство свое от-

крыл, когда разрешили. Сначала на патенте 
работал.

— А потом, значит, пошли по другому 
пути…

— Ликеро-водочным производством за-
нимался. Случайно вышло, чисто работа, и 
строительством занимался. Торговый магазин 
построил. Но с водки все началось. У нас была 
лицензия. Мы делали «Столичную», «Пшенич-
ную». Своих марок на то время еще не было (это 
1994–1995-е). Прибыльное дело, у нас без ста 
грамм ничего не решается в стране.

— Любите выпивать?
— Я особо не любитель. В меру. 
— А вот скажите как специалист: само-

гонка домашняя качественнее заводской 
водки?

— Не знаю, у меня функции другие были. 
Не присутствовал особо на производстве, не 
в курсе тонкостей. А так… мое мнение — хо-
роший продукт в хорошей компании. 

— Хочется иногда выпить?
— Да нет. Повод бы какой-то был.
— Вот в Новый год выпили бы бокал 

шампанского?
— Почему бы и нет? Я бы не отказался.
— А вы сколько за решеткой уже, полу-

чается, без всех радостей жизни, которые 
полагаются вольным?

— Шестнадцатый год. Ну что ж теперь. 
— Все-таки как вы стали легендой кри-

минального мира?

— Как уголовное дело назвали моей фами-
лией, так и стал. Остальное дело техники. 

Вообще я коммерсант. Судья отразил в 
приговоре, что я жил двойной жизнью. 

— Как бы то ни было, вы стали извест-
ным (со знаком минус) человеком благо-
даря следствию. 

— Благодаря журналистам. Кхе-кхе. Я 
лучше промолчу про них. 

— Вы такую славу не хотели бы?
— У меня не было никогда таких замашек. 

Не тянулся я к славе. 
— Как вы думаете, почему все-таки 

считают вашу ОПГ уникальной?
— Да я не знаю. Так сложилось. А вообще 

по первоначальным материалам дела сле-
довало, что существует банда десятников во 
главе с Безугловым. Я с себя ответственности 
не снимаю, просто говорю по материалам 
МВД. Если бы Безуглова поймали первым, 
может, назвали бы «бандой Безуглова». 
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Геннадий Безуглов был «правой 
рукой» Тагирьянова. Именно он 
организовывал похищения и 
убийства. 

— «Тагирьяновские» лучше звучит.
— На любителя.
— Ваше отношение в целом к «лихим 

90-м»? Рэкет, крышевания — это все уже 
наша история, от нее никуда не уйти.

— Мы ни у кого деньги не отбирали. Были 
свои конфликты, конечно. Кому-то даешь что-
то (мы ж работали), некоторые из-за трудно-
стей не отдавали. У таких мы не отбирали. Но 
бывали такие, которые бахвалились тем, что 
взяли и не отдали. Типа мы коммерсанты и нас 
можно кинуть.

— Их наказывали?

— Бывали же такие суммы! Ну опасно, что 
тебе такую сумму должны. Могут же убить, 
чтобы не отдавать. И ты ходишь, думаешь: 
либо тебя, либо ты.

— И вы на опережение действовали?
— Обычно была совокупность причин. А 

вообще да, ты главным образом думаешь, что 
могут обидеть, ранить, убить не только тебя, 
но и друзей, семью. Так что причина была не 
в том, что деньги не отдавали. По материалам 
дела у нас проходят потерпевшими семь лиде-
ров преступных группировок. Шесть погибли, 
один живой. 

— Вы хотите сказать, что как робин 
гуды с бандитами расправлялись?

— Ничего робингудного нет. Так сложи-
лось. Вот представьте: мы работаем, магазины 
построили, выпускали макаронную продукцию, 
ликеро-водочную линию запустили. Нам было 
чем заниматься. Мы себе могли заработать на 
достойную жизнь.

— И тут лидеры ОПГ докапывались?
— Ох… Столько у нас банд и групп было. В 

каждом районе. 3–4 человека с обрезом — и 
уже банда.

— Надоело, наверное, что они все вре-
мя приходят, достают?

— Ну, кто-то нормальный приходил. Про-
сили помощи. Почему нет? Были другие, ко-
торые плохо себя вели. Так-то вот.

— В то время ОПГ формировались из 
людей, которые в других условиях никогда 
бы ничего плохого не делали, а занимались 
спортом, вели бизнес.

— Ну, как бы ни было, я не сторонник всю 
ответственность перекладывать на время. 
Тяжелые времена периодически случаются, 
и не все идут грабить и убивать. 

— У вас там было много эпизодов по-
мимо убийства лидеров ОПГ. 

— Да-да, есть. Все грустные. Но есть еще 
более грустные, если можно так выразиться.

— Какие, выражаясь вашими словами, 
более грустные?

— Женщина погибшая. Как было: похитили 
одного бизнесмена, а он с женщиной был. В 
итоге убили обоих.
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27 мая 2003 года члены банды, 
переодевшись в форму мили-
ционеров, остановили автомо-
биль, в котором ехали генераль-
н ы й  д и р е к т о р  О А О 

«КамАЗ-Металлургия» Виктор Фабера и его 
заместительница Наталья Стародубцева. С 
обоих похитители потребовали выкуп, а после 
его получения убили. 

— Разве это по понятиям — женщин 
убивать?

— Насчет понятий могу отдельно ска-
зать: мы никогда не жили по ним. Насчет 

женщины… Так случилось. Мы испугались. 
Мы не планировали.

— Вы присутствовали при ее 
убийстве?

— Нет, я нигде не был ни разу.
— Вот конкретно на момент 

совершения?
— Вообще нигде. По материалам след-

ствия я только «приказал, указал, одобрил».
— Мозг преступной группировки?
— Почему мозг? Один из участников на 

суде сказал, что прямых указаний и прика-
заний от меня никогда не было. Были только 
разговоры на подобные темы, эти разговоры 
повлияли на решения. Я с себя не снимаю 
ответственности, я говорю, как было. Но так 
как я вооружал и содержал охрану завода, я 
должен нести ответственность. 

— А вооружали чем?
— По материалам дела? Автоматы, 

оружие.
— Гранатометы. 
— Не помню, вроде да. Опять-таки, по-

вторяюсь, я этим не занимался.
— Но то, что содержали их, вы это 

признали?
— Я их не содержал. Они законно работали 

до 1995 года охранниками на заводе. 
Потом завод у меня отняли бандиты в по-

гонах. Ну, там замес свой был... Меня объявили 
в розыск (патроны у меня якобы нашли в квар-
тире, где я даже не прописан). И до 1999 года я 
был в федеральном розыске. А по материалам 
дела я содержал банду на базе завода вплоть 
до 1999 года. Хотя и завода самого не было 
уже — новые хозяева его разобрали (модуль) и 
увезли. Все. Пустое место. А оказывается, его 
охраняли и защищали мои секьюрити. 

— Как думаете, в то время вообще мож-
но было честный бизнес построить?

— Честно? Смотря какой масштаб. Если 
небольшой, то невозможно. Все равно придут 
то одни, то вторые. Очень быстро и в очень 
большом количестве. И тут вариант — либо 
становиться самому зубастым, либо начинать 
работать просто на них, а на самоуважение 
нужно забить. Это как жену отдать чужому 
человеку. 

— И вы выбрали первый вариант. 
— Так сложилось. А когда встаешь на такую 

тропу, уже приходят моменты, что по привычке 
идешь по облегченному пути. Решением лю-
бого вопроса просто выбирается такой вот 
способ.

— Герой романа «Крестный отец» 
дон Вито Корлеоне именно так все и 
рассказывал.

— Да это и в реальности все так. Я думаю, 
таких историй в каждом городе было полно. 

— Сейчас сложно представить, чтобы 
к предпринимателю ходили лидеры ОПГ с 
обрезами и что-то требовали?

— Не знаю, я 16 лет в тюрьме.
— Как думаете, мир изменился за это 

время?
— Естественно. Мир всегда меняется. 

Думаю, стал лучше. Вот Интернет — до моей 
посадки он тоже был, но не в такой форме.

— Когда узнали про пожизненный срок, 
какие чувства были?

— На тот момент?.. Много сразу чувств 
накатило, особенно в то время.

— Такого, чтобы надежда пропала, 
не было?

— Я понимаю, что таким, как я, свободы не 
дано. Надежда — это та веревка, на которую 
вешаются. Она есть, конечно.

— Семейные связи не разорвались? 
— Поддерживают. Спасибо. Все 

нормально.
— Есть супруга у вас?
— Нет. Дважды был женат. Дочь и сын 

выросли. Не так часто пишут, как хотелось 
бы… Да не, все нормально, и родственники 
пишут, и друзья. Многим сам не пишу, чтобы 
время у людей особо не отнимать.

— Вы до сих пор производите впечат-
ление очень умного человека, хотя с года-
ми в таких колониях способность быстро 
мыслить теряется.

— Был бы умным, разве бы здесь сидел? 
А чтобы мыслить, читаю все время. На данный 
момент не очень удачный выбор. Пелевин. Не 
легло мне. 

А так каждый день на 3 часа телевизор раз-
решен — более чем достаточно. Радио есть. 
Газеты приносят. Информации хватает. 

— Стихи пишете?
— Не дано, к сожалению. Прокуратура 

предлагала книжку помочь написать под 
названием «Главарь». Они мне 7 раз хотели 
заменить пожизненный срок на 18 лет. В по-
следний раз в 2003 году. Давно бы был на 
свободе.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Когда Тагирьянова арестовали, 
некоторые СМИ писали, что все 
преступления невозможно было 
совершать без поддержки пра-
воохранителей. И в доказатель-

ство публиковали фото, где Эдуард в бане с 
человеком, похожим на тогдашнего прокурора 
Набережных Челнов Ильдуса Нафикова, с под-
писью: «Когда-то прокурор города мог запро-
сто попариться с Тагирьяновым». Звучали тогда 
имена и других высокопоставленных работ-
ников прокуратуры. А на суде он говорил о 
давлении на него, угрозах расправиться с его 
семьей. В 2012 году из тюрьмы Тагирьянов 
направил прошение прокурору Татарстана 
Кафилю Амирову, где просил извинения за 
дискредитацию правоохранительных 
органов. 
 

— Ого. А что они хотели взамен?
— Чтобы я дал определенные показания 

на одного человека. Но я отказался.
— Мне кажется, можно написать книгу 

ради свободы. 
— Не, просто за книжку без показаний 

свободу не дадут. Я сейчас пытаюсь писать. 
Явки восстановить. Закон позволяет. У меня 
два подельника (у одного 13 убийств, как у 
меня), им дали 18 и 20 лет благодаря явкам. А 
мне без явок дали пожизненное. 

— А что значит явки восстановить?
— Они были в деле. Просто был момент, что 

я от них отказался. Кто остался при явках (эти 
двое), получили конкретный срок, а кто нет (нас 
таких четверо) — тем дали пожизненное. 

Я сожалею, что так сложилась жизнь. Я 
просто хотел работать. Я мечтал о швейном 
производстве. Но не за решеткой. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Репортажи из Белоруссии вызывают 
двоякое чувство. С одной стороны, по-
нимаешь, что многие жители респу-
блики просто устали от затянувшейся 
«батькиной эпохи». А с другой — ны-
нешняя белорусская смута показала 
для многих из нас неожиданное: дале-
ко не все представители этого братско-
го народа хотят с Россией «братство-
вать». Бурно проросшие в нынешние 
дни ростки белорусского национализ-
ма заставляют обратиться к событиям 
далекого уже прошлого и вспомнить 
легендарных белорусских партизан.

Это же один из «эталонов» устоявшейся 
с советских времен истории Великой Отече-
ственной — «партизанская республика», су-
ществовавшая на значительных территориях 
оккупированной гитлеровцами Белоруссии, 
многочисленные отряды народных мстителей, 
не дававшие покоя захватчикам…

Партизан и подпольщиков в тот период 
в Белоруссии насчитывалось действительно 
очень много. Но отнюдь не все они действовали 
ради того, чтобы помочь советским войскам 
одолеть военную машину Третьего рейха. Были 
целые отряды, соединения «сопротивленцев», 
которые боролись в конечном итоге за неза-
висимость Белой Руси. И от Германии, и от 
России. 

О некоторых малоизвестных подробностях 
действий белорусских националистов в годы 
войны корреспондент «МК» узнал благодаря 
помощи историка-краеведа (свое имя этот 
человек, значительную часть времени про-
живающий на территории Белоруссии, просил 
не называть). 

Если обратиться к опубликованным в 
открытых источниках данным, партизанское 
войско в Белоруссии 1941–1944 гг. характери-
зуется очень внушительными показателями: 
общая численность народных мстителей здесь 
ближе к концу оккупации превышала 350 ты-
сяч человек, объединенных в более чем 1200 
крупных и мелких отрядов. Но, судя по всему, в 
это число включены не только те «прокоммуни-
стические» соединения, которые действовали 
под общим руководством организованного в 
Москве Центрального штаба партизанского 
движения, но и отряды, поддерживающие со-
всем иную сторону.

В среде белорусских националистов еще 
в самый первый период войны возник рас-
кол. Часть из них решила «подставить плечо» 
немцам, надеясь, что они после успешного 
завоевания «восточного колосса на глиняных 
ногах» от щедрот своих «подарят» белорусам 
право на создание собственного государства. 

Из этих коллаборационистов по распоряжению 
немецких оккупационных властей был создан 
корпус Белорусской краевой обороны, отряды 
которого помогали поддерживать порядок 
в немецком тылу, выполняли полицейские 
функции…

Интересно, что некоторые из лидеров не-
мецких пособников планировали использовать 
тактику «мягкой силы»: пользуясь легальным 
положением, постепенно наращивать чис-
ло сторонников на оккупированных землях, 
всеми правдами и неправдами увеличивать 
свое присутствие в местных администрациях, 
постепенно вытесняя из них немцев. А там, 
глядишь, власть сама придет в руки. 

К середине весны 1944 года корпус БКО 
насчитывал более 20 тысяч человек. Кроме 
того, на территории захваченной вермахтом 
БССР существовала еще одна крупная на-
ционалистическая организация, лояльная 
немцам, — «Союз белорусской молодежи», в 

который удалось завербовать свыше десяти 
тысяч юношей и девушек.

Другая часть националистически настро-
енных активистов-белорусов предпочла иную 
тактику — создать тщательно законспириро-
ванные боевые отряды с достаточно большим 
количеством хорошо вооруженных бойцов и 
при удобном случае сперва «помочь уйти» 
немецким частям, а потом с оружием в ру-
ках защитить белорусскую независимость 
от войск «советов», которые надвигаются с 
востока. 

Известно о существовании нескольких 
таких объединений. В их числе Партия бело-
русских националистов, Белорусская народная 

громада. Но по своей численности и актив-
ности лидером стала Белорусская незалеж-
ницкая (независимая) партия, созданная, как 
полагают некоторые исследователи, летом 
1942 года и просуществовавшая вплоть до се-
редины 1950-х. У истоков ее стоял ксендз Вин-
цент Годлевский (впоследствии был арестован 
гитлеровцами и замучен ими в тюрьме). В пар-
тийных документах указывалось: «Территорией 
деятельности партии является Беларусь и все 
другие страны, где живут белорусы. Целью 
БНП является достижение и обеспечение в 
будущем независимости Беларуси… ликвида-
ция системы коммунистической диктатуры в 
Беларуси и достижение полной независимости 
белорусского государства…» 

При всем своем радикализме активисты 
Незалежницкой партии не брезговали так-
же сотрудничать с оккупантами — впрочем, 
в собственных корыстных целях. Известно, 
например, что многих молодых парней они 
направляли записываться в создаваемые нем-
цами добровольческие формирования, чтобы 
там под руководством немецких инструкторов 
как следует освоить военные навыки, а за-
тем, оказавшись во вспомогательных и по-
лицейских подразделениях, содействовать 
проведению «акций» БНП.

В Белоруссии с первых дней ее оккупации 
был распространен еще один вид вооружен-
ных отрядов сопротивления. Их вполне мож-
но назвать силами местной самообороны. 
Группа мужиков из какой-нибудь деревни 
или нескольких соседних селений, раздобыв 
оружие, объединялась и охраняла свою «вот-
чину», не допуская туда немецкие команды, 
посланные, например, за продовольствием, а 
также и пробиравшиеся из окружения группы 
красноармейцев. 

Летом 1942 года руководители нацио-
налистов попытались как-то объединить этих 
«самооборонцев», договориться о единой 

тактике действий. В итоге на проведенном 
нелегальном совещании, где присутствовали 
делегаты от нескольких таких отрядов, был со-
гласован план их дальнейшей деятельности. 

Главным стал пункт, согласно которому 
партизаны должны максимально сохранять 
свою боеспособность и по возможности не 
ввязываться в вооруженные стычки с гитлеров-
цами. Так следует себя вести до того времени, 
когда немецкие войска будут измотаны и нач-
нут отступление под натиском Красной Армии. 
Вот тут и понадобятся националистически 
настроенным бойцам сопротивления все нако-
пленные силы, чтобы защищать независимость 
белорусского народа от «порабощения» его 
«коммунистическими оккупантами».

По информации некоторых исследова-
телей, в итоге «объединительных» встреч в 
1942 году националистами было создано Бе-
лорусское народное партизанское движение, 
численность участников которого достигала в 
общей сложности свыше 3 тысяч человек.

В соответствии с упомянутым выше пла-
ном какой-либо заметной активности бойцы 
отрядов БНПД не проявляли. Хотя руководство 
Незалежницкой партии начало было готовить 
масштабную акцию. Ни много ни мало — анти-
фашистское восстание в Минске. Планиро-
валось подтянуть к белорусской столице по-
больше своих партизанских отрядов и — под 
благовидным предлогом — побольше добро-
вольческих белорусских формирований из 
числа состоящих на немецкой службе. Руково-
дители БНПД рассчитывали, что в результате 
внезапного удара этих вооруженных формиро-
ваний удастся захватить Минск и вслед за тем 
объявить о создании независимой Беларуси. 
Однако в итоге эти наполеоновские планы 
«забуксовали», оставшись лишь словесными 
рассуждениями.

Пребывание отрядов БНПД главным обра-
зом в «режиме ожидания» сохранялось вплоть 
до 1944 года, когда в Белоруссии перед на-
чалом важнейшей операции Красной Армии 
«Багратион» заметно активизировалась дея-
тельность подконтрольных Москве партизан-
ских отрядов и соединений. Попытки партизан-
ского командования подключить к активным 
действиям в немецком тылу отряды БНПД 
не увенчались полным успехом. Лишь часть 
партизан-националистов перешла на сторону 
«московских», другие предпочли просто раз-
бежаться по домам и схронам. Ряд командиров 
из числа убежденных националистов вступили 
в открытое противостояние с «коммунистами» 
и были убиты. Впрочем, несколько довольно 
крупных групп националистически настро-
енных партизан сохранилось и продолжило 
противодействие «всем оккупантам родной 
Беларуси». 

«Акции» вооруженных националистов из 
Белорусской незалежницкой партии продол-
жались и после войны, когда в Белоруссии 
уже восстанавливалась советская власть. 
Были предприняты даже попытки объеди-
нения усилий по борьбе против Советов с 
соседями — украинскими националистами-
бандеровцами. Хотя подобный союз в итоге 
так и не состоялся.

Впрочем, и без поддержки «коллег» с Укра-
ины белорусские сторонники независимости 
действовали на территории освобожденной 
от гитлеровцев БССР весьма активно. Вот 
лишь короткая цитата из отчета ЦК Компартии 

Белоруссии того времени: «Бандитские форми-
рования в первый год после изгнания немцев 
представляли собой крупные, хорошо воору-
женные и экипированные воинские единицы, 
находившиеся под командой опытных конспи-
раторов и офицеров, объединившиеся и коор-
динировавшиеся эмиссарами заграничных цен-
тров…» Далее в документе указаны конкретные 
результаты борьбы против местных «лесных 
братьев»: «…Всего было ликвидировано… 97 
белорусских подпольных террористических 
организаций и вооруженных банд…»

А вот фрагмент из письма, которое летом 
1945 года отправил своим родным военнос-
лужащий одного из гарнизонов, дислоциро-
ванных на территории БССР: «…У нас ходят 
банды, как только выйдет кто из расположения 
части, так и слышишь, что убит или пропал 
без вести…»

Исследователю удалось найти в старых 
бумагах упоминание об одном из весьма се-
рьезных националистических партизанских 
объединений, действовавшем на территории 
Белоруссии вплоть до 1950 года. Название ему 
дали громкое — Белорусская Освободительная 
Армия. А у местного населения в ходу было 
иное обозначение для этих «лесных братьев» 
— «Черный кот». 

Архивы белорусских подразделений КГБ 
остаются недоступны, поэтому о похождениях 
«Кота» можно судить лишь по публикациям 
в эмигрантских газетах. Если их авторы не 
преувеличивают, размах у этих нацпартизан 
был серьезный. Например, описывается, как 
в марте 1948 года отряды «освободителей» 
совершили налет на город Новогрудок. Застиг-
нутые врасплох местные силовые структуры не 
смогли оказать достойного сопротивления. В 
результате боевики БОА убили чекистов мест-
ного управления госбезопасности, несколь-
ких сотрудников городской администрации и 
партийных органов, постреляли солдат ново-
грудского гарнизона, разгромили городскую 
тюрьму, выпустив из камер всех заключенных, 
и спокойно ушли назад в леса вместе с тро-
феями — захваченным оружием. Через не-
которое время, осенью того же года, «Черные 
коты» подобным же образом атаковали другой 
город — Кобрин. 

Но все это были успехи локального зна-
чения. Партизанская эпопея белорусских на-
ционалистов закончилась в итоге бесславно. 
Часть из них — тех, кто не захотел сложить 
оружие после прихода Красной Армии, — лик-
видировали или арестовали. Другие смогли 
просочиться на Запад и остались там в ранге 
политических эмигрантов.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

В годы войны они 
воевали против всех
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«Тагирьяновские» на отдыхе.

Суд над бандой Тагирьянова.

Винцент Годлевский.
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«НЕ МЫ ТАКИЕ, ЖИЗНЬ ТАКАЯ»

ПО ТУ СТОРОНУ



«Гении есть, 
а хорошая проза 
отсутствует»
Довлатов не только не писал, 

но и не читал и не говорил по-
английски. А от большой земли и от 
метрополии мы все были напрочь 
отделены «железным занавесом», 
вот и варились в собственном соку: даже когда 
этот занавес проржавел и в нем появились про-
рехи. Наехавший в Нью-Йорк Фазиль Искандер, 
вечер которого я здесь вел, как когда-то в ЦДЛ, 
отмахнулся, когда я стал перечислять цен-
тровиков литературной эмиграции: «Это не в 
счет». Сережа такое небрежение переживал 
сильнее других, потому что, трезво оценивая 
свой литературный дар, полагал, однако, что 
его книги могут и должны быть востребованы 
читателем. Вот несколько фрагментов из его 
писем, которые известный адресат уничтожил, 
но я успел сделать копии:

…Мне близка литература, восходящая 
через сотни авторских поколений к истори-
ям, рассказанным у неандертальских костров, 
за которые рассказчикам позволяли не тру-
диться и не воевать.

…Мне нравится Куприн, из американцев 
— О’Хара. Толстой, разумеется, лучше, но Ку-
прин — дефицитнее. Нашу прозу истребляет 
категорическая установка на гениальность. 
В результате гении есть, а хорошая проза от-
сутствует. С поэзией все иначе. Ее труднее 
истребить, Ее можно прятать в кармане и даже 
за щекой.

…Мое бешенство вызвано как раз тем, что 
я-то претендую на сущую ерунду. Хочу изда-
вать книжки для широкой публики, написанные 
старательно и откровенно, а мне приходится 
корпеть над сценариями. Я думаю, идти к себе 
на какой-нибудь третий этаж лучше снизу — не с 
чердака. А с подвала. Это гарантирует бóльшую 
точность оценок.

Эти письма написаны Довлатовым из Ле-
нинграда в Москву, где проживал — и до сих 
пор проживает — его корреспондент, но я, 
общавшийся с Сережей часто в Питере и чуть 
ли не каждодневно в Нью-Йорке, легко могу 
представить их отосланными все равно откуда 
и все равно куда, да хоть на деревню дедуш-
ке. Вот только сценарии придется заменить 
на скрипты, которые Довлатов ухитрился де-
лать по нескольку в день для радио «Либерти», 
чтобы удержаться на плаву. Он люто ненави-
дел эту унизительную радиохалтуру, которая 
пришлась впору Вайлю с Генисом или даже 
Парамонову, за что Бродский прозвал того 
«радиофилософом», но не для Довлатова, пи-
сателя до мозга костей, а потому в завещании 
он просил не публиковать его радиоскрипты, 
к которым относился как к третьесортным сочи-
нениям, чем, увы, его наследники пренебрегли. 
А мечтал он зашибить крупную деньгу либо 
получить какую-нибудь не только престиж-
ную, но и денежную премию и расплеваться 
с «Либерти»:

— Лежу иногда и мечтаю. Звонят мне из ре-
дакции, предлагают тему, а я этак вежливо: 

«Иди-ка ты, Юра, на х**!»
Юра — это покойный Юра Гендлер, 

заведующий русской службой нью-
йоркского отделения «Либерти», наш, 
фрилансеров, общий работодатель 
и благодетель.

Наша с Довлатовым 
дружба началась еще в Пи-
тере, но окрепла в Нью-
Йорке. Отчасти по топо-
графической причине: 
мы и в Ленинграде 
жили неподалеку, 
несколько троллей-
бусных остановок 
от наших Красно-
армейских до его 
Рубинштейна. 
А здесь и вовсе 
оказались в пяти 
минутах ходьбы 
друг от друга, по-
тому и встреча-
лись ежевечерне, 
ожидая привоза 
в магазин «Моня 
& Миша» завтраш-
него номера «Ново-
го русского слова», 
флагмана свобод-
ной русской печати, 
а потом отправля-
лись чаевничать 
— чаще к нему, чем 
ко мне. То ли потому, 
что Сережа жил бли-
же к 108-й улице, эми-
грантскому большаку 
Куинса, то ли по причине 
его кавказского гостепри-
имства, даром что ли он был 
евреем армянского разлива, 
по определению Вагрича 
Бахчиняна. Засиживались мы 
допоздна, иногда за полночь 
— было о чем покалякать: по-
литика, новости из России, 
бабы, сплетни, но больше 
всего и в первую очередь 
литература, наша с ним 

главная страсть 
в жизни. Эта страсть была, на-

верное, второй причиной нашего 
сближения с Довлатовым поми-
мо топографии. Была и третья: 
в последние годы жизни Сережа 
расплевался со своими колле-
гами по еженедельнику «Новый 

американец» и радио «Либерти», 
а с некоторыми своими земляками 

и вовсе порвал, как с Иго-
рем Ефимовым и Борей 

Парамоновым.
Скажу сразу же: 

я был другом До-
влатова, но его фа-
натом — никогда. 

Мне нравились 
его рассказы, 
но, выше всех 
ставя стихи 
Слуцкого 
и Бродско-
го и прозу 
Искандера 
и Петру-

шевской 
(вот от кого 
я фанател), 
я относился 
к Сережи-
ным рас-
сказам 
не то что-
бы равно-
душно, 

но спокой-
но, согла-
шаясь с его 

скромной 
самооцен-

кой: он был — 
и остался — для 

меня в литературе 
середняком, а поль-

зуясь его собственным 
самоопределением, 

третьеэтажником. Что 
тоже неплохо, учитывая, 
что мы оба восприни-
мали литературу сораз-
мерной человеку, а не 
как небоскреб.

Павлиний хвост
Было еще одно у нас с ним разногласие 

по существу. Сережа воспринимал литературу 
как самоутверждение, я — как самовыражение, 
а в редких случаях заоблачных взлетов — как 
самоупоение. Довлатов был скорее мучеником 
слова, если воспользоваться выражением на-
шего общего приятеля Виктора Сосноры — «на 
каторге словес тихий каторжанин». Когда-то 
я делал вступительное слово к единствен-
ному литературному вечеру Довлатова у нас 
на родине. Было это в ленинградском Доме 
писателей в конце 1967 года, сохранились 
сделанные фотоархивариусом по Питеру, а по-
том по Нью-Йорку Наташей Шарымовой наши 
снимки с того достопамятного вечера. Само 
собой, я на все лады нахваливал его умори-
тельно смешные абсурдистские рассказы, 
но от одного подкола (на то я и критик, черт 
побери!) не удержался и попрекнул в том, что 
литература для него как хвост для павлина. 
Сереже-то как раз это в память запало, коли 
он взял мой образ на вооружение и, как что, 
говорил: «Пошел распускать свой павлиний 
хвост».

К чему я об этом сейчас вспоминаю? До-
влатов прожил трагическую жизнь и траги-
чески погиб, захлебнувшись в собственной 
рвоте, когда его раскачало в машине «скорой 
помощи», а он лежал на спине, привязанный 
к носилкам двумя придурками-санитарами: 
непредумышленное убийство. Врагу не поже-
лаешь ни такой мученической жизни, ни та-
кой нелепой смерти. Бродский подробно 
описывает его гибель в своем посмертном 
эссе. А мы с Леной Клепиковой поставили 
подзаголовком к нашей первой о нем книге 
— «трагедия веселого человека», а к сле-
дующей — «скелеты в шкафу». Посмертная 
слава Довлатова — хоть какое-то возмещение 
юдоли его жизни. Многотиражные издания 
в России, мемориальные доски в Питере, 
Таллине и Уфе, изба-музей в Пушгорах, а в 
Нью-Йорке — улица Довлатова, которую мы 
с ним и с его таксой Яшей исходили вдоль 
и поперек. Если бы Сережа знал, что мы с ним 
фланируем по будущей улице Довлатова! Лена 
Довлатова, его вдова, мне так и шепнула на це-
ремонии поименования отрезка улицы, где жил 
Сережа, в Sergei Dovlatov way: «Если был бы 
некий телепатический способ сообщить ему 
об этом отсюда туда». Я промолчал, а про себя 
усомнился, что покойника бы это обрадовало. 
И он бы не счел это измывательством, потому 

как в этом доме он прожил далеко не лучшие 
свои годы, а может, еще более тяжкие, чем 
в доме №23 на улице Рубинштейна в Ленин-
граде. Хотя, конечно, не мне, живому, говорить 
за мертвеца.

Я знал Довлатова близко — он тоско-
вал по читателю и мечтал о славе, но вряд 
ли о такой, какая его настигла после смерти. 
Как другу Довлатова, мне вроде бы только 
радоваться его посмертной славе — хоть 
какой, а эквилибриум: воздаяние, пусть post 
mortem, за его прижизненное литератур-
ное ничтожество, или, как пишет мой со-
автор Елена Клепикова, — литературные 
мытарства. Сереже не просто не повезло 
с гутенбергом в «отечестве белых головок», 
но и среди непечатных авторов ленин-
градского андеграунда он был, по словам 
же Лены Довлатовой, — никто.

Сказать, что ему привалило счастье 
в эмиграции, тоже не могу. Один к одно-
му: широко известный в узких кругах, 

а какой другой круг читателей мог быть среди 
наших эмигре? Крошечные тиражи маленьких 
книжек в домодельных бумажных переплетах, 
да и те уходили главным образом на презенты 
друзьям, знакомым, врачам и прочей обслуге, 
а потом, когда наступила гласность, — ходокам 
из нашей географической родины. «Я всех 
своих читателей знаю наперечет — в лицо», 
— преувеличивал, но не так чтобы сильно, 
Сережа.

Зато теперь он растаскан на цитаты, его 
книги превращены в ширпотреб, хуже того — 
в китч, а сам он — чуть ли не гуру, что не столько 
удивило, сколько рассмешило бы его. Смаку-
ются подробности его личной жизни, печа-
таются его газетные статьи, радиоскрипты 
и личные письма супротив воли покойника, 
он стал явлением масскультуры, а отсюда уже 
контрреакция на эту его несусветную славу: его 
прозу обзывают плебейской: «В сущности, он 
и победил как писатель плебеев», а то и круче 
— «трубадур отточенной банальности».

У Бога добавки не просят
Само собой, следует сделать скидку на за-

висть — белую, черную, без разницы. Такая, 
с перехлестом, слава Довлатова кого угодно 
сведет с ума, особенно тех, кто его близко знал 
по Ленинграду и был невысокого мнения о его 
литературных достижениях. Когда его самозва-
ного биографа Валеру Попова спросили, знал 
ли он, с каким великим писателем был знаком 
в Питере, тот отшутился: «Нет, 

это он после смерти так обнаглел». Хорошая 
мина при плохой игре? И то сказать, среди ярых 
поклонников Довлатова нет ни одного более-
менее значительного коллеги по перу — поэта 
ли, прозаика, да хоть драматурга на худой ко-
нец, и объяснить это фиолетовое к нему отно-
шение одной завистью было бы упрощением. 
А коли я — сольно и в соавторстве — своими 
статьями и книгами, да еще и двухчасовым 
фильмом «Мой сосед Сережа Довлатов» при-
ложил руку к этой его нестерпимой кой для 
кого славе, то мне не то чтобы ответ держать, 
но расставить все по местам — охота.

То, что Довлатов стал явлением масскуль-
туры, нисколько его как писателя не умаляет. 
Не сравниваю, конечно, но Шекспир и Диккенс 
тоже были явлениями масскультуры. И обраще-
ние того же Шекспира к массовой аудитории 
и даже подыгрывание зрителю не снимало 
глубины и таинственности его великих пьес. 
У Довлатова своя глубина и своя тайна, не-
смотря на прозрачность, ясность, кларизм 
его литературного письма. Его идолизация 
происходит скорее на уровне анекдота, кото-
рый лежит в сюжетной основе большинства 
его рассказов, это его излюбленный прием, 
но в лучших из них — таких, к примеру, как 
рассказ «Представление», Довлатов анекдотом 
не ограничивается, а выходит за его пределы 
и копает на глубине, как археолог. Или — его 
собственный образ из приведенного письма 
— идет на свой третий этаж не с чердака, а с 
подвала. Подсознанку здесь подключать во-
все не обязательно, а уж скорее другой пси-
хоаналитический термин: возводит анекдот 
на уровень архетипа. Далеко не всегда До-
влатову это удается, есть у него провальные 
вещи, ущербные в замысле, типа халтурной 
повести «Иностранка». Зато есть шикарные 
книжки-повести — те же «Наши», где байки 
и анекдоты семейной хроники пропитаны ще-
мящей сентиментальностью, либо «Филиал»: 
сочетание низкого — анекдоты эмигрантской 
жизни, с высоким — сказ о единственной, не-
разделенной, безответной, фатальной любви 
Довлатова.

Идолизация писателя — это уравниловка, 
когда его взлеты и падения читателю без раз-
ницы, он съест все без разбору, вот что более 
всего досадно — меркантильное, потреби-
тельское отношение к литературе. А Довлатов 
когда доходил до своего третьего этажа, а когда 
и не доходил, сам это знал и мучился, будучи 
в литературе максималистом и перфекциони-
стом. Он-то как раз умел отличать пораженье 
от победы. Его талант в том и заключался, 
что ему не хватало его таланта, и он мечтал 
о большем:

Бог дал мне именно то, о чем я всю жизнь 
его просил. Он сделал меня рядовым литера-
тором. Став им, я убедился, что претендую 
на большее. Но было поздно. У Бога добавки 
не просят.

Не то чтобы Сережа все о себе знал, 
но знал многое и не обольщался на свой 
счет. Вот этот остро им ощущаемый дефицит 
таланта и сводил его с ума — одна из главных 
причин его грандиозных запоев. А коммунал-
ка, в которой он жил на улице Рубинштейна 
и откуда эпистолярно теоретизировал, 
была в самом деле на 3-м этаже. Он не был 
мастером на чистые выдумки — писал с на-
туры, хоть и домысливал реал. Его проза 
только притворялась документальной, 
здесь это называют mockumentary.

Псевдодокументалист Довлатов 
с третьего этажа.

Владимир СОЛОВЬЕВ,  
Нью-Йорк.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Трагедия веселого 
человека

Попал Довлатов в Эстонию 
случайно. Никому там не был 
известен. Главное для него тогда 
было — рвануть из Ленинграда, 
где в силу сцепления негативных 
обстоятельств ему стало 
беспросветно и удушливо. Без 
метафоры и без гиперболы, как 
пояснял позднее Сережа, — просто 
нечем дышать.

В повести «Ремесло» Довлатов пишет 
об этом своем внезапном броске на ближний 
Запад бесстрастно и скупо: «Почему я отпра-
вился именно в Таллин? Почему не в Москву? 
Почему не в Киев, где у меня есть влиятель-
ные друзья?.. Разумные мотивы отсутствова-
ли. Была попутная машина. Дела мои зашли 
в тупик. Долги, семейные неурядицы, чувство 
безнадежности». Он отрицал в прозе слишком 
сильные отрицательные эмоции. Равно как 
и положительные, но их ему на жизнь пере-
пало не так много. Вернее, так мало, что он 
счел необходимым — для душевного баланса 
— изобретать их, форсировать, да попросту 
измышлять.

Тогда, перед Таллином, ситуация сложи-
лась для многотерпеливого Сережи настолько 
травматическая, да попросту убойная, что 
он, по личному признанию, был близок к по-
мешательству. Рывок в Таллин — и он пришел 
в себя. Трезво оглядел окрестности. Это была 
спасительная — на мощном у него тогда ин-
стинкте выживания — авантюра. Он начинал 
все с начала. Но и за спиной его питерской 
жизни был нуль достижений. Как-то в «Авроре», 
где я работала редактором отдела прозы, рас-
сказала ему о латинской формуле nullo numero 
homo — нулевой человек, то есть полное ни-
чтожество. Сережа мгновенно сказал: это я. 
К слову о его питерском самочувствии.

Поэтому начинал он в Таллине кропот-
ливо, с большим запасом терпения, готовясь 

к обычным советским мытарствам. Пустил 
в ход свой обаятельный дар налаживать зна-
комства, контакты, полезные и опасные связи, 
любовь и вражду. Никакой стратегии у него 
на тамошний отсек Союза писателей не было. 
Он даже не надеялся печатно обустроить свое 
авторство. Начинал с газетной халтуры. Его 
писательство было так унижено и оскорблено 
в Питере, что он, по свидетельству его эстон-
ской подруги, придумал термин «автор текста», 

считая, что называть себя «прозаик» — слиш-
ком заносчиво.

Но все это — в самом начале. А потом по-
дул, впервые в Сережиной авторской судьбе, 
встречный ветер. Появилась возможность из-
дать первую книгу. И вероятность стать членом 
Союза писателей. Положительная, внутри из-
дательства, рецензия на рассказы. Подписание 
договора. И все это — в крайне смешные сроки. 
Никаких многолетних советских мытарств. 

Гранки, вторая корректура. Это была какая-то 
волшебная феерия успеха. Встречный ветер 
дул, не переставая, почти до самого конца.

В «Авроре» о Довлатове не вспоминали. 
Заметив, что в почте нет его рассказов, я поин-
тересовалась, что с ним. Кто-то мило пошутил, 
что Довлатов попросил политического убежища 
в Эстонии, стал эстонцем, женился на эстонке 
и вообще обуржуазился вполне по-эстонски. 
Одним словом, процветает. Затем, с большим 
промежутком, восторженно-завистливый гул: 
выпускает сразу две книжки — взрослую и дет-
скую, — метит в ихний Союз писателей. И все. 
Больше о Довлатове — ни звука. Что обе книжки 
были зарублены на стадии верстки местным 
КГБ, я узнала случайно именно в Таллине и при 
самых мрачных обстоятельствах.

Кажется, в марте и точно в 1975 году «Ав-
рора» вместе со своим авторским активом от-
правилась пропагандировать себя в соседний 
Таллин. Эстонское мероприятие называлось 
так: «У нас в гостях журнал «Аврора». Соб-
ственно, знакомство «Авроры» с русскими пи-
сателями Эстонии состоялось давно. У меня 
— всегда под рукой на случай цензурного вы-
броса в самый последний момент — хранились 
две папки: одна с переводными рассказами 
западных классиков, другая — с рассказами 
русских эстонцев. В отличие от питерских ав-
торов, которых цензура все больше браковала, 
эстонские русские авторы писали патриотично, 
лирично и серо. То что надо.

Нас поселили в шикарной гостинице. 
В холле с живым кустарником, дорической 
колоннадой и купольным потолком можно было 
гулять, как в саду. Экзотические напитки с соло-
минками в бокалах отпускались неограниченно 
и безвозмездно. Было волнующее ощущение 
заграницы. Потом выступали ленинградские 
и таллинские авторы «Авроры», читали стихи, 
рассказы, юморески. Сидя за столом на сцене, 
я искала в зале бывшего ленинградца, а теперь 

преуспевающего таллинца Сережу Довлатова. 
Ну не мог он не прийти на встречу с «Авророй», 
с питерскими друзьями и коллегами. Но До-
влатова нигде не было.

После выступлений мы с поэтом Сашей 
Кушнером прогуливались по Таллину, и вдруг 
он говорит: «А сейчас я вам покажу что-то очень 
любопытное». Кушнер тогда крепчал как совет-
ский поэт. С отъездом Бродского стал своего 
рода анти-Бродским: тоже еврей, тоже интел-
лигент, тоже неофициозный поэт. А вот ни он 
не мешает советской власти, ни она ему. Мир-
ное и даже с оттенком лиризма сосущество-
вание литературы и власти. В России можно 
жить, жить можно только в ней, в ней нужно жить 
и можно печататься. Именно в Таллине, где мы 
прогуливались с Сашей Кушнером, он пред-
ложил мне что-то очень любопытное — с видом 
заговорщика, с азартным огоньком в глазах. 
Я не знала что, это была его тайна. Пред-
вкушала изящно-сюрпризное — что-нибудь 
в таллинском стиле. Я тогда довольно часто 
выступала с литературной критикой в «Новом 
мире», «Литературном обозрении», «Звезде», 
«Неве» и т.д. В издательстве «Советский писа-
тель» только что одобрили в печать мою книгу 
о Пришвине, но в конце концов зарубили. Саша 
тогда прислушивался к моим литературным 
оценкам. Мы с ним прохладно дружили.

Мы вышли из старинного центра Таллина, 
архитектура становилась скучней — все менее 
эстонской, все более окраинно-советской. 
Тревожное ощущение заграницы — всегда его 
испытывала в Таллине — пропало. Вот и дом, 
совершенно ускользнувший из памяти, вот 
темная и пахучая — заскорузлым жильем — 
лестница. Мне неловко — без приглашения 
в чужой домашний интим. Ничего, успокаивал 
Саша, меня здесь знают, всё удобно.

На пороге — молодая женщина, которую 
не помню совсем. Да и никто меня с ней не зна-
комил. (Оказалась Сережиной герлфрендой, 

у которой он жил.) Помню, мы вошли в большую 
просторную комнату, и в углу — по диагонали 
от входа — сидел на полу Довлатов. Человек, 
убитый наповал. Но живущий еще из-за крепо-
сти своих могучих, воистину былинных, Богом 
отпущенных ему лет на сто хорошей жизни 
физических сил.

Он сидел на полу, широко расставив ноги, 
как Гулливер с известной картинки, а перед 
ним — как-то очень ладно составленные в ряд 
шеренги бутылок. На глаз, около ста. Может 
быть, больше ста — винных, водочных и, ка-
жется, даже коньячных. Неизвестно, сколько 
времени он пил — может быть, две недели. Это 
было страшное зрелище. Я и сейчас вспоминаю 
его с дрожью. Во-первых, невозможно столько 
выпить — фактически весь винно-водочный 
погребок средней руки — и остаться живым. 
А во-вторых, передо мной сидел не алкого-
лик, конечно. Передо мной — в нелепой позе 
поверженного Гулливера — сидел человек, 
потерпевший полное крушение своей жизни. 
И алкоголизм — все эти бутылки — был самым 
адекватным выражением этой катастрофы 
его жизни: его писательской жизни — иной 
Довлатов для себя не разумел.

Тягостно было смотреть, как он — еще 
на полпути к сознанию — силился вникнуть 
в Саши Кушнера расспросы да еще держать 
притом достойный стиль. Было его ужасно, 
дико жаль. Мне казалось, иного — не сочув-
ственного — отклика на этот крах всех надежд 
и быть не могло.

Потому так поразила меня реакция Куш-
нера: торжество победителя. Он откровенно 
веселился над фигурой Довлатова у разбитого 
корыта писательской судьбы. Однако после 
всех этих авторских бедствий и неудачной — 
опять же литературной — эмиграции в Эстонию 
Довлатову ничего не оставалось, как эмигри-
ровать по-настоящему — в Америку…

Елена КЛЕПИКОВА, Нью-Йорк.

C легкой руки Бродского — «Иосиф, унизьте, но помогите», гениальная 
довлатовская формула про роль Бродского в нашем эмигрантском 
паханате — Сережины рассказы печатались в престижном «Ньюйоркере». 
Но вот уж точно «яркая заплата»: это ничего не добавило к довлатовской 
известности, потому как два американских разновеликих литературных 
мира — англо- и русскоязычный — в случае Довлатова не просто 
не сошлись, но даже не соприкасались. 24 августа ему исполнилось бы 
80 лет.

ДОВЛАТОВА

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ВЕК

Бросок 
на ближний 
Запад

БЕГСТВО В ТАЛЛИН

Чудеса случаются. Взять хотя бы на-
ходку картин Кандинского, Фешина и 
Родченко в маленьком провинциаль-
ном городке Яранск — не чудо ли? Как 
в эдакой глуши, 700 км от Москвы, 
200 — от Кирова, 80 — от Йошкар-
Олы, оказались работы авангарди-
стов, чьи шедевры сегодня на арт-
рынке стоят миллионы? Выяснилось, 
что сто лет назад местный житель, 
архитектор Евгений Медведев, при-
вез сюда телегу картин — 300 штук! 
Среди авторов — первые имена аван-
гарда. Выставка вызвала скандал и 
…затерялась в пыли веков. Недавно 
мир искусства потрясла новость: де-
сятки неизвестных картин Родченко 
и Кандинского обнаружены в подвале 
краеведческого музея Яранска. Те-
перь «шедевры из телеги» предста-
вят на выставке в Екатеринбурге 17 
сентября.

Сенсационная находка была сделана 
три года назад, но только сейчас о ней за-
говорили: когда один из кураторов выставки 

«На телеге в ХХI век», потомственный искус-
ствовед Андрей Сарабьянов анонсировал 
премьеру, где покажут найденную в музейном 
подвале коллекцию авангарда. Выставка 
состоится в «Ельцин-центре». На ней пред-
ставят более 80 экспонатов. Среди них — 
картины Кандинского, Родченко, Древина, 

Удальцовой, Степановой, Машкова. Есть и 
авторы, чьи имена менее известны, но только 
не для профессионального сообщества, на-
пример, сценограф Большого театра Федор 
Федоровский, художники Николай Синезубов 
и Александр Якимченко.

Сто лет назад их произведения оказались 

забыты. Пока однажды искусствовед Анна 
Шакина не наткнулась на личное дело Евгения 
Васильевича Медведева в областном архиве. 
Тогда же она обнаружила следы передвижной 
выставки 1921 года. Выяснилось, что в 1920 
году в Кировской области состоялись три 
выставки нового искусства. Последняя была 
передвижной. Один из ее организаторов — 
Евгений Медведев, архитектор по образова-
нию, хотел провести современное искусство 
по всему Кировскому краю, по своей малой 
родине. Однако почему-то коллекция осела 
в Яранске.

Может, всему виной дороги? Медведев с 
трудом, на телеге, доставил в поселок (на тот 
момент) ценную коллекцию, привезенную из 
Москвы, Казани и Вятки. А вот забрать что-то 
помешало. В архиве нашелся каталог той вы-
ставки, и вот что там написано: «Настоящая 
выставка ставит своей целью показать, как 

и чем живет современное искусство… В силу 
усиления внимания к чистым живописным 
элементам картины — это и есть поход против 
сюжета и прославление формы как таковой». 
То есть художник больше не обязан показы-
вать предметный мир, он волен придумывать 
собственные геометрические Вселенные, как 
Кандинский, говорит нам каталог выставки 
1921 года. Именно искусство Медведев хотел 
показать всей Вятке, наверняка, устроив не-
дюжинный скандал.

С тех идеалистических времен мину-
ло сто лет. Неужели все это время местные 
музейщики не замечали пару сотен картин 
у себя в подвале? Оказалось, нет — зна-
ли. К тому же, о том, что Кандинский есть в 
маленьком Яранске, знали и специалисты 
Пушкинского музея. По словам Сарабья-
нова, работу художника дважды (в 2005-м 
и 2017-м) брали на выставки в Москву, но 

искусствоведы ГМИИ не подозревали о це-
лой коллекции, оставшейся от передвижной 
выставки 1921-го. Еще раньше, в 1960-х, в 
Яранск наведывалась комиссия из Москвы, и 
тогда у краеведческого музея забрали часть 
картин. Но Кандинского, Родченко и Бубнову 
оставили, видимо, не сочтя ценными или 
уместными — тогда авангард был на подполь-
ном положении. Так что в истории коллекции 
Медведева еще много таинственного — у 
исследователей много работы.

Остается добавить, что в 2017-м откры-
тие забытой выставки случилось не на ровном 
месте, а во время большой исследователь-
ской работы. Во время подготовки проекта 
«До востребования», где Андрей Сарабья-
нов собирал русский авангард из десятков 
региональных музеев, изучали архивы — и 
наткнулись на ошеломительную находку.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Найденные 
в подвале 
картины 
Кандинского 
и Родченко 
представят 
широкой 
публике

ТАЙНУЮ КОЛЛЕКЦИЮ МЕДВЕДЕВА ПОКАЖУТ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

С Владимиром 
Соловьевым.
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коллекция 
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

❑ платы, микросхемы, 
155, ЭТО,
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53.

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
��� м� ��ра���а��� ���н��в��а��

� �р�д��а��ваю ��дьб�
� �ним� �ор��� в�н�� б��бра�и�� 
 в�рн� м��а� �ри�м �о �а�и�и
  и на ра���о�нии�  ��ид�а ���ион�рам�

���������������

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых!
Все районы. 
т.: 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пробел» под пальцем на-
борщика текста. 4. Недоверие, читаемое в глазах 
собеседника. 10. «Доктор Ватсон» при сыщи-
ке Шефе в советском мультфильме. 11. Глупый 
бездельник, слоняющийся по улице. 13. Миссия 
сиделки у постели тяжелобольного человека. 
14. Отрезок пути судна от поворота до поворота. 
15. Военный корабль с базирующимися на нем 
боевыми самолетами и вертолетами. 16. Бар-
хатный «прикид» арбуза в детской загадке. 18. 
Визуальное обследование больного. 20. План-
ка, закрывающая щель между стеной и полом. 
22. Европейская программа бальных танцев, в 
которую входят: медленный вальс, медленный 
фокстрот, танго, квикстеп и венский вальс. 23. 
Обряд, после которого лучшая подруга становится 
кумой. 24. Впадина, размытая дождем. 27. Дис-
циплинированность или коммуникабельность, 
характеризующие человека. 30. Нюанс цвета. 32. 
Внесение денег за покупку. 34. Дореволюционная 
«мэрия» с городским головой. 35. Вымышлен-
ное имя писателя. 36. Занятие молодоженов в 
первую брачную ночь. 38. Древний кочевник с 
акинаком. 39. И общественный транспорт, и на-
звание сверхосторожной оборонительной тактики 
в футболе. 40. Тема спора Геры, Афины и Афро-
диты. 41. Праздник, к которому девушка покупает 
белое платье и белую фату. 42. Сериал, в котором 
зрители познакомились с Ириной Зиминой и Ста-
ниславом Карповым.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небольшой цилиндр, на 
котором намотаны нитки. 2. Дверь с надписью 
«Добро пожаловать!». 3. Низкопробный трактир. 
5. Каждый континент на олимпийской эмбле-
ме. 6. Сельскохозяйственное орудие с лемехом 
для вспашки земли. 7. Специалист аварийно-
восстановительных работ. 8. Человек, верящий в 
неизбежность судьбы. 9. Мужик, избежавший уз 
Гименея. 10. Совокупность бытовых удобств. 12. 
Прозрачный как слеза деревенский алкоголь. 17. 
Билет на весь театральный сезон. 19. Акушерская 
трубка для выслушивания сердцебиения плода у 
беременной женщины. 20. Музыкальный инстру-
мент тапера. 21. Мудрец, живший в каморке папы 
Карло. 25. Вечная подруга любви в песне Булата 
Окуджавы. 26. Деятель из числа самых бойких. 
27. Газовое «сопло» кухонной плиты. 28. Плечики, 
на которых пиджак болтается. 29. Высказывание, 
лишенное смысла. 31. Небольшой напильник с 
мелкой насечкой. 33. Излишняя самоуверенность 
в речи, поведении. 34. Одна из форм вины. 37. 
Потолок в трапезной. 38. Непрозаическое по-
здравление в открытке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пристав. 4. Стручок. 10. Русалка. 11. Угонщик. 13. Трек. 14. 
Босс. 15. Извинение. 16. Лекция. 18. Радист. 20. Бандана. 22. Мятежник. 23. Геология. 
24. Дилетант. 27. Осьминог. 30. Отписка. 32. Прицеп. 34. Страус. 35. Локомотив. 36. 
Офис. 38. Фойе. 39. Детство. 40. Клаксон. 41. Кульман. 42. Бандюга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пастель. 2. Стук. 3. Акация. 5. Танкер. 6. Ушиб. 7. Кассета. 8. 
Наличник. 9. Бумеранг. 10. Реакция. 12. Колибри. 17. Излечение. 19. Авторитет. 20. 
Бунгало. 21. Авоська. 25. Индивид. 26. Теплоход. 27. Отсрочка. 28. Охламон. 29. 
Оптовик. 31. Усмешка. 33. Пляска. 34. Свекла. 37. Сеть. 38. Фонд.

Редакция «МК» приглашает читателей оформить редак-
ционную подписку на газету «Московский комсомолец» 
на 3 месяца текущего года (октябрь–декабрь) и на весь 
2021 год в Центрах социального обслуживания населения 
Москвы и Подмосковья по льготным редакционным ценам. 
Ждем всех в ЦСО по адресам:

ПОДПИСКА В ЦСО
24 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Марьина Роща», ул. Советской армии, д. 15, 
«Мой социальный центр», в фойе ЦСО
МОСКВА, «Преображенское», ул. Краснобогатырская, 
д. 87, «Мой социальный центр», в фойе ЦСО
МОСКВА, «Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Хорошевский»,  
Хорошевское шоссе, д. 82, к. 7, в фойе ЦСО

25 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Красносельский», Малый  
Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Вешняки», ул. Реутовская, д. 6А,  
в фойе ЦСО
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Ивановский», ул. Челябинская, д. 5Б,  
в фойе ЦСО

26 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Басманный», ул. Бауманская, д. 36, стр. 2, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Новокосино»,  
ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10,  
в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у трамвайной остановки
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2
м. «Таганская» (кольцевая),  
выход к Театру на Таганке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 августа с 10.00 до 16.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А,  
в фойе молодежного центра «Стекольный»

26 августа с 10.00 до 16.00 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113,  
в фойе городского центра народного творчества  
и досуга «Лепсе»

27 августа с 10.00 до 16.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
в фойе РДК «Старт»

29 августа с 10.00 до 16.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
СТУПИНО, у фонтана,  
перед зданием администрации, в «Городке СМИ»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
24-28 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39,  
в музее-заповеднике «Коломенское»,  
Ярмарочная площадь, место «МК» А13.

8 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2021 ГОД!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» можно досрочно подписаться на газету «МК»  

на 1-е полугодие 2021 года с доставкой на дом и оформить текущую подписку на октябрь-декабрь 2020 года.
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
для оформления льготной подписки 

необходимо обязательно передать оператору 
ксерокопию соответствующих документов.

В этом году, в связи с понятными об-
стоятельствами, вакцинация будет 
более масштабной, чем в предыду-
щие годы. Власти понимают, что в 
период пандемии крайне важно за-
щитить от управляемых инфекций как 
можно больше москвичей, а грипп от-
носится к тем вирусам, которые легко 
предотвратить с помощью вакцина-
ции. 

С каждым годом вакцинацией от гриппа 
удается охватить все большее количество мо-
сквичей, что позволяет Москве пережить этот 
опасный сезон без преодоления эпидемиче-
ских порогов уже на протяжении нескольких 
лет. Как рассказал Сергей Собянин, в про-
шлом году вакцины от гриппа получили около 
семи миллионов москвичей, а, допустим, в 
2014 году таких было лишь 3 миллиона. «Это, 
кстати, возможно, нас спасло от каких-то еще 
больших пиков заболеваемости этой весной, 
когда пришел коронавирус. И в этом году этот 
объем надо как минимум повторить. И про-
водить вакцинацию раньше, потому что все 
равно нужен какой-то период времени, когда 
вакцина должна сработать. Поэтому начнем с 
1 сентября», — заявил мэр столицы.

Вирус гриппа по-прежнему остается 
одним из самых опасных среди острых ре-
спираторных вирусов, так как вызывает тя-
желые осложнения — пневмонию, менингит, 
сердечно-сосудистые болезни, сахарный 
диабет, болезнь сердца, хроническую об-
структивную болезнь легких и пр. Эпидемии 
гриппа возникают ежегодно, обычно в холод-
ный сезон, и охватывают до 15% населения 
земного шара. 

Особенно опасен грипп для беременных 
(может вызвать пороки развития у плода, 
выкидыши и даже мертворождение), детей, 
людей с ослабленным иммунитетом, пожилых. 
Каждый год до 100 000 человек в возрасте 
старше 65 лет умирают от гриппа. В этой воз-
растной категории заболеваемость в 5–10 раз 
превышает таковую среди других возрастов, 
а прививка предупреждает не только грипп, 
но и уменьшает частоту и тяжесть инфарктов 
и инсультов.

К счастью, в мире уже более пятидесяти 
лет существует противогриппозная вакци-
нация. И на протяжении полувека прививка 
остается самой эффективной профилакти-
ческой мерой против этого опасного вируса. 
Это доказано опытом применения на мил-
лионах людей, которые прививаются в мире 
ежегодно. Ежегодно национальные органы 
по регулированию лекарственных средств 
перед выдачей лицензий на вакцины тща-
тельно изучают их со всех сторон. Посколь-
ку вакцины, используемые в мире, не обе-
спечивают длительную защиту от болезни, 
ежегодно необходимо прививаться заново. 
Ежегодная вакцинация обусловлена и высокой 

переменчивостью вируса. Это побуждает 
Всемирную организацию здравоохранения 
следить за изменениями вирусов гриппа и 
разрабатывать ежегодные рекомендации по 
составу вакцин для компаний, производящих 
вакцины. В препарат включают те варианты 
вирусов, которые должны вызвать вспышки 
заболевания в наступающем году. Все эти 
штаммы включены и в прививки российского 
производства.

Вакцина от гриппа абсолютно безопасна 
потому, что в ее составе не живой вирус, а его 
фрагменты, которые провоцируют выработку 
антител в организме. А поскольку живого 
вируса в составе препарата нет, заболевания 
он вызвать не может. Современные противо-
гриппозные вакцины относятся к классу инак-
тивированных субъединичных вакцин: то есть 
иммунный ответ вырабатывается на частицы 
белковой оболочки вируса, что повышает 
безопасность и переносимость препарата. 

Противопоказаний к вакцинации от гриппа 
почти нет (разве что аллергии и острый пери-
од болезни). В Москве бесплатная массовая 
вакцинация проходит уже несколько лет, и 
за все время не было выявлено каких-либо 
негативных последствий.

Прививаться должны и взрослые, и дети. 
Особенно группы риска — дети, сотрудники 
школ, больниц, поликлиник, метро, магазинов; 
люди старше 60 лет, особенно с хроническими 
заболеваниями, школьники и студенты. Все-
мирная организация здравоохранения реко-
мендует таким людям прививаться в первую 
очередь, и во многих странах разработаны 
специальные программы вакцинации групп 
риска в приоритетном порядке.

Вакцинацию нужно проводить до начала 
эпидсезона: после прививки требуется две 
недели, чтобы сформировался иммунитет 
против инфекции. И этот иммунитет будет 
защищать вас в течение целого года.

Ну и, конечно, в этом году вакцинация 
от гриппа приобрела особую актуальность: 
иммунитет многих людей ослаблен коронави-
русной инфекцией, и любой новый вирусный 
агент может ударить по нему гораздо силь-
нее, чем можно было бы ожидать. К тому же 
существует шанс заболеть этими инфекциями 
одновременно: и тут уж последствия для здо-
ровья могут быть самыми непредсказуемы-
ми. Так что берегите себя, прививайтесь от 
гриппа! Ведь в столице это совершенно не 
проблема. Можно зайти в поликлинику по 
месту жительства, можно вакцинировать-
ся в специальных мобильных пунктах возле 
метро. Особой популярностью в прошлом 
году пользовались мобильные пункты, кото-
рые располагались возле 33 станций метро, 
Московского центрального кольца и желез-
нодорожных станций: в них прививку сделали 
около 200 тысяч человек.

Арина ПЕТРОВА.

1 сентября в Москве стартует новая  
прививочная кампания от гриппа

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Карпова Лариса, директор ТЦСО 

«Фили-Давыдково»:
Конечно, вакцинация — это правильно. 

Разумеется, все мероприятия для про-
филактики заражения, которые предла-
гает город, нужно реализовать в полном 
объеме. Это ради нашей безопасности. 
И я считаю это единственно правильным. 
Все профилактические мероприятия, ко-
торые организованы, должны помочь нам 
избежать заражения. Я очень надеюсь, что 
это даст результат.

Гайдарова Юлия, руководитель 
центра «Южное Медведково»:
Это мера социальной ответственности, 
и это очень важно. Мы должны обезопа-
сить себя и окружающих. Однако нельзя 
забывать, что прививка от гриппа дела-
ется по желанию — так что всем нашим 
сотрудникам будет предложено провак-
цинироваться. Может быть, у кого-то есть 
противопоказания.

Широкова Наталья, соцработник:
Я считаю, что прививка от гриппа — это 

гражданская ответственность. Я работаю с 
людьми, поэтому для меня особенно важно 
не заразиться. И для меня самой тоже. 
Иммунитет у меня хромает, и я делаю при-
вивку, чтобы поддержать свой организм. 
Это нужно и молодым людям, особенно 
тем, у кого есть хронические заболевания, 
которые могут осложнить ход заболева-
ния. Например, сахарный диабет. Поэто-
му я каждый год рекомендую всем своим 
коллегам не пренебрегать вакцинацией. 
Нужно понимать, что у гриппа существу-
ет огромное множество штаммов, и они 
обновляются. Мы должны использовать 
возможность защитить себя.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Опубликованы данные о доходах не только 
крупных чиновников, депутатов, сенато-
ров, но и деятелей культуры. Хотя доходы 
последних ни в какое сравнение не идут с 
капиталами первых. На этот раз расклад 
несколько удивил. 

Худрук «Государственного симфониче-
ского оркестра «Новая Россия» Юрий Башмет, 
лидировавший по доходам 2018-го, в 2019 
году заработал всего 53,53 млн рублей против 
73,44 млн рублей, полученных годом раньше. 
Он оказался аж на пятом месте в списке. А 
возглавил список, как это ни удивительно, 
гендиректор Росгосцирка Владимир Ше-
мякин. Глава циркового ведомства, которое 
перманентно потряхивает от внутрицеховых 
разборок, тем не менее заработал 91,78 млн 
рублей. Также у него в собственности оказа-
лось восемь земельных участков общей пло-
щадью 15,5 га, шесть жилых домов и восемь 

машин, среди которых Bentley Flying Spur, 
Porsche Cayenne GTS, Mercedes Benz V250 
Bluetec и другие. Росгосцирк он возглавил в 
октябре 2019 года.

За цирковым деятелем идет дирижер и 
скрипач Владимир Спиваков, задеклариро-
вавший доход в 89,75 млн рублей. У него в 
собственности два земельных участка (2030 и 
2000 кв. м), а также квартира в 76 кв. м. С женой 
они вместе владеют квартирой во Франции 
площадью 360 кв. м. По сравнению с прошлым 
годом доход Владимира Теодоровича вырос на 
16 млн рублей (в 2018 году он задекларировал 
73,45 млн рублей годового дохода).

На третьем месте директор Российско-
го научно-исследовательского института 
культурного и природного наследия имени 
Д.С.Лихачева Владимир Аристархов, в его 
годовом активе доход в 75,6 млн рублей, 
квартира (33,7 кв. м), автомобиль, а также 

более 30 земельных участков (общая пло-
щадь 19 га).

Известнейший танцор Сергей Полунин, в 
настоящее время исполняющий обязанности 
ректора Академии хореографии Севастополя 
и являющийся директором Театра оперы и 
балета в городе русских моряков, заработал 
61,58 млн рублей, и у него в собственности 
всего одна квартира в России (115,5 кв. м)

С прошлого года никак не изменились до-
ходы худрука Театра Наций Евгения Миронова: 
как значилось в его декларации 58,74 млн 
рублей, так и осталось. У него в собственности 

две квартиры в России (113 и 70 кв. м), а также 
земельный участок в 2986 кв. м и жилой дом 
(394 кв. м). Добавилась квартира в совмест-
ной собственности в Болгарии площадью 
88,7 кв. м.

Скромнее всех выглядит годовой доход 
президента Российской академии художеств 
Зураба Церетели — он задекларировал 48,74 
млн рублей. У него в собственности пять квар-
тир, два жилых дома и 29 нежилых помещений 
общей площадью в 3,8 га и земельные участки 
площадью 1,7 га.

Федор ДОЛГОВ.

Как поработаешь, так и заработаешь

ПО ДОХОДАМ ГЛАВА ЦИРКОВОЙ КОМПАНИИ 
ОБСКАКАЛ ДАЖЕ ИМЕНИТЫХ МУЗЫКАНТОВ

Вирус китайского происхождения, вы-
зывающий пневмонию и обладающий 
высокой летальностью, в том числе среди 
молодых и сильных (и даже особенно 
среди молодых и сильных), быстро рас-
пространяется по всему миру, пользу-
ясь массовыми миграциями людей, и 
заражает до 30% населения Земли. Из 
числа заболевших не менее 3% (а по не-
которым данным, до 20%) погибают, в 
числе перенесших болезнь — первые 
лица государств и популярные персоны. 
Многие страны пытаются скрыть наличие 
эпидемии по политическим причинам, а в 
России смертность от вируса занижают, 
«распределяя» умерших по более тради-
ционным диагнозам.

Картинка, согласимся, очень похожа на 
новости 2020 года. Грипп, бушевавший по 
всему миру в 1918–1920 годах, стал первой 
пандемией массового характера, и в этом 
смысле прообразом всех последующих. В 
том числе и коронавирусной пандемии на-
шего времени, которая, похоже, ближе всего 
по своим последствиям для всего мира по-
дошла к показателям испанки.

Возбудителем того самого испанского 
гриппа был вполне привычный в наши дни 
вирус H1N1 (в 2009 году он проявил себя 
как источник свиного гриппа в Америке, по 
поводу которого была также объявлена пан-
демия, но который и близко не подобрался 
ни к показателям нынешнего коронавируса, 
ни тем более к испанке). От сезонного грип-
па, привычного нам (лихорадка — респира-
торные симптомы — зачастую осложнения), 
клиническая картина испанки отличалась 
туберкулезным кровавым кашлем. И еще 
высокой летальностью. А самое главное — на-
личием такого феномена, как бессимптомное 
носительство инфекции: человек не болеет, 
но представляет опасность для окружающих. 
Впрочем, нам в 2020 году это объяснять не 
приходится — штука знакомая.

Родиной испанки была вовсе не Испания, 
а Китай, и так же, как наш нынешний COVID-19 
дебютировал в Китае в одноименном году, но 
породил пандемию в году нынешнем, первые 
случаи будущего испанского гриппа — точ-
нее, просто сильная вспышка гриппа, по-
скольку современных средств тестирования 
сто лет назад не существовало, — были за-
регистрированы в 1917 году. И опять-таки в 
Китае. А дальше — совершенно аналогично 
нынешней ситуации — сработали миграци-
онные потоки, которыми вирус был занесен в 
Северную Америку. Правда, сто лет назад из 
Китая в США третьим классом, то есть в ску-
ченности, путешествовали гастарбайтеры-
«кули», а сейчас экономклассом туристы и 
бизнес-классом — предприниматели. Но суть 
от этого не меняется: был вирус китайский 
— стал мировым достоянием. Остальное — 
вопрос времени.

Испанке понадобилось всего несколько 
месяцев, чтобы захватить планету.

Хронология развития пандемии испанки 
по месяцам почти совпадает с коронави-
русом — поэтому нам сейчас достаточно 
легко представить себе картину и понять 
ее отличия от нынешней. О том, что все это 
довольно серьезно, заговорили слишком 
поздно — в апреле-мае 1918 года, а ведь 
эпидемия развивалась, как и в 2020 году, с 
зимы. Помимо средств диагностики в боль-
шинстве развитых стран тогда отсутствовала 
и свободная пресса — война же идет, а со-
общения об эпидемии роняют моральный 
дух нации и радуют противника. К тому же 
большинство случаев до поры до времени 
возникали в скученных казармах и во вре-
мя транспортировки войск — значит, ин-
формация по этим случаям была еще более 
закрытой. Собственно, испанка потому так 
называется, что впервые о ней заговорили 
в этой стране — Испания в Первую мировую 
была нейтральной, и как только пандемия 
перешла в следующую стадию (болеют не 
только путешественники, вольные и неволь-
ные, и прямо контактировавшие с ними, но и 
люди, не имевшие вообще никаких контактов 
с чужаками), о ней начали писать. К маю ока-
залось, что в стране заразилось около 40% 
жителей, включая короля Альфонсо XIII. В 
остальных западноевропейских державах, 
вполне возможно, статистика была не лучше, 

но внимание на нее обратили только после 
тревожных публикаций в Испании. Так на-
звание и приклеилось.

К августу заболеваемость (пандемию 
признали тогда уже во всем мире) пошла на 
спад, и во всем мире уже успели обрадовать-
ся; но глубокой осенью грянула вторая волна, 
причем по смертности она в несколько раз 
превышала первую. Современные иссле-
дователи полагают, что основной причиной 
стало то, что в тесных полевых госпиталях, 
оборудованных на скорую руку где придется 
(тоже привычная картина!), больные с тяжелой 
формой активно контактировали друг с дру-
гом, и те, кому повезло оттуда выписаться, 
становились источниками особенно агрес-
сивных штаммов возбудителя. Надо сказать, 
правда, что в 2020 году именно такой беды, 
скорее всего, не должно быть: стандарты 
дезинфекции и бесконтактности в нынешних 
ковид-госпиталях на порядок выше, чем сто 
лет назад в «гриппозных бараках».

В России испанка точно так же, как Пер-
вая мировая война, не осталась в памяти как 
грандиозная катастрофа — по той же самой 
причине: революция 1917 года и Граждан-
ская война, а также сопутствующий обоим 
этим событиям сыпной тиф затмили собой 
глобальное бедствие.

А вот на Западе (прежде всего в США 
и Канаде, не воевавших в Первую мировую 
на своей территории) эта пандемия запом-
нилась, причем не только смертями, но и 
противоэпидемическими мерами. На вре-
мя эпидемии почти повсеместно отменяли 
массовые мероприятия, во многих городах 
закрывались общественные места (от храмов 
до увеселительных заведений). Санитарная 
пропаганда упирала на ношение масок и 
запрещала рукопожатия (в некоторых му-
ниципалитетах США они были запрещены 
и юридически). Нарушен был и обыденный 
порядок похорон: подчас не хватало мо-
гильщиков, и мирных жителей, умерших от 
гриппа, приходилось хоронить в братских 
могилах, вырытых экскаваторами (вспомним 
телехронику с рядами гробов в Бергамо). 
Поэтому для многих местностей мира ис-
панка, унесшая жизни от 50 до 100 млн че-
ловек, оказалась самой крупной встряской 
повседневной жизни — куда там войнам и 
революциям. Тем и запомнилась.

Антон РАЗМАХНИН.

КОРОНАВИРУС 
ПРИРАВНЯЛИ  
К ИСПАНКЕ
Сто лет назад, в 1920 
году, завершилась 
пандемия самого 
разрушительного 
гриппа на планете

МОСКВИЧЕЙ ПРИЗЫВАЮТ 
К ВАКЦИНАЦИИ
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Владимир Спиваков.
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В Сиэтле  
во время испанки 
пассажиров 
пускали  
в трамвай только 
в защитных 
масках.



Российский боксер Александр 
Поветкин в субботу победил 
британца Диллиана Уайта в 
поединке за титул временного 
чемпиона по версии 
Всемирного боксерского совета 
(WBC) в супертяжелом весе 

Это была классика жанра: измотать 
нервы, довести своих почти что до потери 
веры в успех, а чужих — как раз наоборот, до 
ее почти что полного укрепления. Получить 
два нокдауна — оба в четвертом раунде — и 
выйти на пятый как «с чистого листа». Да еще 
отправить в нокаут сильнейшего соперника: 
Уайт на момент боя больше 1000 дней за-
нимал первую строчку рейтинга WBC.

Ринг устроили прямо во дворе (там, 
конечно, не городской двор, а поместье) 
у главного британского промоутера Эдди 
Хирна. Таковы сегодняшние реалии. Но чем 
больше препон, тем больше жажда зрелищ 
и побед из разряда «вопреки». В этом бою 
был весь Александр Поветкин. В свои 40 
лет, поднявшийся после травм и проблем, 
в результате победы над Диллианом Уай-
том он получил статус претендента на титул 
чемпиона мира Всемирного боксерского 
совета (WBC). 

Великобритания теперь в шоке. Ведь 
сегодня супертяжелый вес — это ее вотчина. 
Поясом WBC владеет Тайсон Фьюри, осталь-
ными — Энтони Джошуа. Не зря специали-
сты предрекали: это будет опаснейший бой. 
Да, Уайт на восемь лет моложе, разница в 
росте — пять сантиметров в пользу Уайта же. 
И именно британец шел у букмекеров на бой 
в качестве почти что победителя.

Правда, «почти что» в спорте не счи-
тается, да и сам Уайт (наверное, все же не 
ради красного словца) говорил накануне боя 
про «суровость русских ребят» и «последний 
шанс» Поветкина. Как чувствовал.

«Я ожидаю лучшую версию Поветкина 
за все последние годы, ведь это его по-
следний шанс. Он понимает, что стоит на 
кону. Если он меня победит, то в следую-
щем бою будет драться за титул. Я уверен, 
что он готовился даже во время карантина. 
Вы знаете, русские — суровые ребята, они 
могут пойти в горы и тренироваться там — 
с бревнами, палками и всем, что сумеют 
найти», — рассуждал Диллиан в одном из 
интервью накануне боя. 

Сам он, видимо, все же без бревен, раз 
именно их приводил в пример удивитель-
ного, прошел интенсивную подготовку в 
тренировочном лагере в Португалии, а не-
посредственно перед боем поселился прямо 
на территории поместья Хирна в трейлере. 
Поветкин же, по словам специалистов, ко-
торые оценивали ситуацию, находился в от-
личной форме. На официальной церемонии 

взвешивания Русский Витязь 
показал 101,6 кг против 114,5 
кг у британца, это один 
из самых низких весов 
Александра за послед-
нее время и стал уже 
частичной характери-
стикой. И если и было из-
вестно о проблемах, так 
это как сейчас у многих: 
закрытые из-за пандемии 
границы создали пробле-
мы с подбором спарринг-
партнеров.

…Этот четвертый раунд 
почти что начал Поветкина 
хоронить. Еще к третьему 
из-за пропущенных ударов правый глаз 
Александра набух. Но в четвертом, пропу-
стив два удара правой, а затем еще левой 
в исполнении Уайта, Александр получил и 
первый нокдаун. За ним последовал вто-
рой: его судьи уже зафиксировали вместе с 
падением Поветкина. Хорошо, что до конца 
раунда оставалось чуть больше 10 секунд. 
Но итоговая победа, казалось, у Диллиана 
Уайта почти в руках.

Но пятый раунд, на который По-
веткин вышел, словно к началу боя, принес 
поклонникам Уайта буквально трагедию: 
снова апперкот, только лежит Уайт. А хладно-
кровный Поветкин уже рассказывает, что два 
нокдауна, конечно же, были, но чувствовал-
то он себя хорошо. А готовясь к бою, изучал 
манеру ведения схваток Уайта. И отметил, 
что он часто пропускает удары снизу: «Я 
смотрел некоторые его бои и видел, что 
он пропускает снизу. Я отрабатывал удары 
слева и справа снизу. Мне повезло, я хорошо 

попал. Лучший удар в моей карьере? Может 
быть». 

Экс-чемпион мира в тяжелом весе Олег 
Маскаев уверен: так оно и было. И считает, 
что сработал удар, который боксер готовит 
всю карьеру. «Всю жизнь ты лупишь этот 
удар по мешку, отрабатываешь его на тре-
нировках, и в один прекрасный момент 
он приносит тебе победу в таком бою. Бой-
то Саша проигрывал, Уайт немного поте-
рял бдительность и — бум... Он теперь еще 
дня четыре не сможет вспомнить, что с ним 
произошло».

А экс-чемпион мира в тяжелом весе 
Николай Валуев уверен, что соперник, видя, 
как Поветкин очевидно проигрывает, гото-
вился добить его в поздних раундах. Но план 
не сработал. «Теперь у Поветкина может 
быть либо реванш с Джошуа, но еще инте-
реснее — бой с Тайсоном Фьюри».

Прокомментировал победу Поветкина 
и Энтони Джошуа: «У Диллиана еще впере-
ди много лет карьеры. Это всего лишь ма-
ленькое пятно на его карьере. Люди сейчас 
будут много всякого говорить про Уайта, 
но Диллиан боец. Я могу лишь сказать ему: 
«Встань, отряхнись и возвращайся на ринг». 
Это опасный вид спорта, но нужно двигаться 
дальше. Поветкин — молодец. Диллиан, 
не обращай внимания на то, что говорят 
другие». 

А сам Диллиан Уайт, видимо, все же сра-
зу вспомнив, что с ним произошло, хочет про-
вести бой-реванш: «Первое, что сказал Дил-

лиан: «Сделай мне этот реванш». У нас 
в контракте есть эта опция, — говорит 
промоутер Эдди Хирн Sky. — И мы ее 
используем. Мы постараемся органи-
зовать бой до конца года». На счету 
Уайта, который младше Поветкина 
почти на десять лет, 27 побед (18 — 
нокаутом) и два поражения.

Временный пояс чемпиона 
принес Поветкину статус обяза-
тельного претендента на основ-
ной титул WBC. Сейчас им владеет 
британец Тайсон Фьюри, кото-
рый 19 декабря должен провести 

реванш с американцем Деонтеем 
Уайлдером. 

А Русский Витязь следующий бой дол-
жен провести как раз с победителем этого 
поединка. «Поветкин точно должен быть 
обязательным претендентом, — считает 
Андрей Рябинский. — Следующий бой дол-
жен пройти против победителя поединка 
Уайлдер — Фьюри». 

Пока же статистика Александра По-
веткина такова: 36 побед (25 — нокаутом), 2 
поражения и одна ничья. А, да… Еще — тра-
диционный настрой: «Я готов с любым бокси-
ровать, просто хочу боксировать еще». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Вся Испания с большим вооду-
шевлением восприняла победу «Севи-
льи». В барах и ресторанах едва ли можно 
было соблюсти санитарные меры, тем более 
что матч выдался по-здешнему эмоциональ-
ным. В высшей степени. Многое повторило 
полуфинал с «Манчестер Юнайтед». Анда-
лузцы вновь не были фаворитами, опять 
пропустили в самом начале матча, и снова с 
пенальти. Если тогда на 8-й минуте, то сейчас 
уже на 5-й. Ну а главное, записали на свой 
счет еще одну волевую победу. 

Сначала Лукаку заработал пенальти 
и сам его реализовал. Через семь минут 
севильцы восстановили равновесие, когда 
Хесус Навас выполнил сильный кросс, а Люк 
де Йонг неотразимо пробил головой. По-
сле получаса игры голландец сделал дубль, 
снова отменно сыграв на «втором этаже». 
Однако уже через две минуты счет вновь 
стал ничейным — на этот раз точным ударом 
головой отметился Годин. 2:2 после первого 
тайма. Развязка наступила на 74-й минуте. 
Диего Карлос после навеса со штрафного 
нанес фантастический удар в падении через 
себя. Помогла еще и нога Лукаку, от которой 
мяч залетел в ворота. 

Вообще матч стал какой-то феерией 
камбэков. Бельгиец забил и в чужие, и в 
свои. Годин опоздал при первом голе де 
Йонга, но затем отличился сам. Ну и главный 
герой матча вполне мог стать антигероем. 
Карлос «привез» один пенальти, едва не 
«привез» второй, и именно после его очеред-
ного нарушения «Интер» сравнял счет. Но в 

решающий момент одним фантастическим 
ударом исправил всё.

Если говорить о самой игре, то первый 
тайм получился весьма зрелищным. Пока 
были силы, команды высоко прессингова-
ли. Обе играли в свойственной им манере: 
«Интер» действовал вертикально, «Севи-
лья» — широко, постоянно переводя мяч с 
фланга на фланг. После перерыва усталость 
от этого бешеного графика взяла свое. Было 
много пауз, игра стала более академичной. 
Правда, отменный момент имел Лукаку, но 
Боно вновь выручил свою команду, как он 
это не раз делал в матче с «МЮ». Возмож-
но, испанцам помог лишний день отдыха, 
хотя поединок с «Шахтером» не выглядел 
для «Интера» энергозатратным. На этот раз 
«Севилья» не уступила и по статистическим 
показателям, так что ее победа стала вполне 
заслуженной.

В этом розыгрыше Лиги Европы она пока-
зала себя не только характерной, но и какой-то 
бесшабашной, по-детски озорной. Когда Ба-
нега потрогал за волосы тренера итальянцев 

Кон-

те, что-то сказав о парике, это было как раз 
свойственное нынешней «Севилье» ребяче-
ство. А слезы Лопетеги после финального 
свистка добавили еще один штрих к этой 
эмоциональной картине. 

Теперь о главных героях торжества. 
Безусловно, центральная фигура — тре-
нер Юлен Лопетеги. Мы помним, как он был 
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жан-Мишель Жарр (1948) — музыкант, 
композитор, один из пионеров электрон-
ной музыки
Вячеслав Костиков (1940) — государ-
ственный деятель, дипломат, журналист 
и писатель
Юрий Клепиков (1935) — драматург, 
сценарист, актер, заслуженный деятель 
искусств РСФСР
Пауло Коэльо (1947) — бразильский 
писатель-прозаик и поэт
Стивен Фрай (1957) — актер, писатель, 
комик, режиссер и телеведущий

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 
12...14°, днем в Москве 22...24°. Ночью пе-
ременная облачность, местами по области 
небольшой дождь, ветер юго-западный, 
5–10 м/с; днем облачно с прояснениями, 
небольшой дождь, ветер юго-западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.17, заход Солнца — 
19.45, долгота дня — 14.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День жажды
День валяния в стоге сена
79 г. н.э. — произошло первое известное 
и самое ужасное извержение Везувия
1758 г. — основан 1-й Московский меди-
цинский институт (сегодня — Первый Мо-
сковский государственный медицинский 
университет имени И.М.Сеченова)
1876 г. — в свою вторую центральноа-
зиатскую экспедицию вышел Николай 
Пржевальский
1995 г. — вышла операционная система 
Windows 95

— На моей работе нет места страху. Если 
проявишь страх — все, ты мертв!
— А кем вы работаете?
— Воспитательницей в детском саду.

— Мам, а кто тебе больше нравится — со-
бачки или бабочки?
— Аня, никаких татуировок!

— Серега, как поживает Светка, у вас была 
такая большая любовь?
— Закончилась любовь.

— Расстались?
— Нет, поженились.

— Мне только 40 лет, а у меня уже трехэтажный 
дом, телочки, экологически чистые продукты 
с огорода. И не надо мне завидовать.
— Петрович, прекращай играть в «Веселую 
ферму». Нам еще два вагона с туалетной плит-
кой разгружать!

— Что у нас сегодня на ужин?
— Картошка в депрессии.
— Как это?
— Ну, пюре. Вроде картошка как картошка, но 
такая подавленная...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Лига Европы. Финал.
«Севилья» (Испания) — 

«Интер» (Италия) — 3:2 (2:2)
Голы: Лукаку, 5 — с пенальти (0:1). Де Йонг, 12 

(1:1). Де Йонг, 33 (2:1). Годин, 35 (2:2). Лукаку, 
74 — в свои ворота (3:2).

чудо

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

Есть команды, которым дано 
притягивать те или иные 
трофеи. Вот и у «Севильи» есть 
свой. Иначе как мистической 
зависимостью шесть побед в 
шести финалах Лиги Европы 
не объяснить. Речь между 
тем о весьма скромном, по 
большому счету, клубе. За 
свою 130-летнюю историю он 
лишь раз, сразу после Второй 
мировой, стал чемпионом 
Испании. Зато Кубок УЕФА 
(нынче Лига Европы) завоеван 
в шестой раз за последние 14 
лет. Такая вот у них взаимная 
любовь.

Севильское
Испанцы в шестой раз  
за 14 лет выиграли  
Лигу Европы

отстранен от сборной Испании за день до 
начала чемпионата мира, дальше последо-
вала скорая отставка в «Реале». Тогда многие 
поставили крест на его карьере, но он сумел 
ее перезагрузить в Севилье. «Гимн наше-
го клуба гласит, что он никогда не сдается. 
Сегодня мы доказали справедливость этих 
слов на практике. Мы работали варварски» 
— в справедливости слов Лопетеги вряд ли 
кто усомнится.

Еще одна знаковая фигура — мароккан-
ский вратарь Боно. Вы удивитесь, но почти 
весь чемпионат Испании он просидел в за-
пасе и сыграл лишь на финише сезона из-за 
травмы основного голкипера. Но именно его 
феноменальные «сэйвы» в играх с «МЮ» и 
«Интером» во многом предопределили успех 
«Севильи». О бразильце Карлосе уже все 
сказано, а вот 34-летняя легенда команды 
Хесус Навас заслуживает отдельного упоми-
нания. Он тоже перезапустил свою карьеру, 
вернувшись и в «Севилью», и в испанскую 
сборную. В полузащите отмечу Эвера Банегу, 
который в решающих играх был настоящим 
заводилой. Сейчас он, увы, поедет зараба-
тывать на пенсию в Саудовскую Аравию. И, 
наконец, Люк де Йонг. Три мяча голландца в 
двух главных матчах — большая неожидан-
ность. Ведь за 35 игр в Примере он забил 
всего шесть мячей.

Отдельная роль принадлежит болель-
щикам. Они не стали двенадцатым игроком 
в немецком финале, но определенно были в 
сердцах игроков. «Инчас» встречали команду 
уже в Мадриде, где она приземлилась из-за 
санитарных мер безопасности. Когда капитан 
Хесус Навас и президент клуба Пепе Кастро 
вынесли кубок из самолета, собравшиеся 
в аэропорту развернули плакат: «Никто не 
любит его так, как мы». Люди приехали со 
всей Испании, поскольку «Севилья» стала 
сегодня здесь воистину народной командой. 
Командой, которая всегда отдает дань ува-
жения действующим игрокам и чтит память 
безвременно ушедших. Поэтому на победных 
футболках андалузцев были изображены 
Антонио Пуэрта и Хуан Антонио Рейес со 
словами «Врата небес открылись для Коро-
лей». Так клуб трогательно обыграл фамилию 
многолетнего капитана, погибшего в автока-
тастрофе год назад.

Основателю одной 
из самых популярных 
альтернативных групп 
Limp Bizkit, которую 
принято относить к 
жанру ню-метал, ис-
полнилось 50 лет. В 
начале нулевых, ког-
да в России случился 
настоящий бум зару-
бежной тяжелой рок-
музыки с элементами 
речитатива, которую и 
принято называть «аль-
тернативой», команда 
Дерста была впереди 
планеты всей.

Фред занял 71-е место в списке «Топ-100 метал-
вокалистов всех времен» по версии американского 
музыкального журнала Hit Parader. Правда, истинные 
любители металлической музыки хихикают, когда его 
причисляют к этому музыкальному направлению. В 
кепке со значком NY, широких штанах и просторных 
поло он всегда больше напоминал рэпера. Ассоциации 
не случайны. В 12 лет будущий кумир альтернативно 
настроенной молодежи заинтересовался хип-хопом, 
брейк-дансом и всем, что с этим связано. Желая быть 
похожим на кумиров и не отставать от трендов, он начал 
читать рэп, кататься на скейтборде, диджействовать 
— все как положено. Два года он прослужил в ВМС 
США, а когда вернулся, работал татуировщиком и 
ландшафтным дизайнером. Уже в то время он заду-
мался о создании группы, в которой элементы рока и 
хип-хопа соединились бы.

19 декабря 1993 г. он познакомился с басистом 
Сэмом Риверсом, и эта встреча была судьбоносной. 
С нее началась история Limp Bizkit. Сэм также привел 
в группу своего кузена, джазового барабанщика Джо-
на Отто. Затем к ним присоединился гитарист Терри 
Бальзамо, который вскоре покинул состав. На его место 
пришел гитарист Уэс Борланд, а в 1996 г. к группе при-
соединяется DJ Lethal, родившийся в Латвии, бывший 
участник знаменитой хип-хоп-команды House of Pain. 
Сначала Limp Bizkit прославились в США, а в 2000-м, с 
выходом пластинки «Chocolate Starfish and the Hot Dog 
Flavored Water», стали популярными по всему миру. На 
их счету три номинации «Грэмми» и более 40 миллионов 
альбомов, проданных по всему миру.

С историей группы и личностью самого Фреда 
связано немало скандалов. Самый громкий — с вы-
ступлением на фестивале в Вудстоке в 1999-м, когда 
публика стала громить сцену, отрывать от нее доски и 
швыряться ими в тележурналистов, а Дерст, по словам 
свидетелей, подбадривал толпу. Его первый брак с 
Рейчел Тергесен, с которой он познакомился в 20 лет, 
продлился всего три месяца, но у них родилась дочь 
Ариадна. Второй избранницей артиста, родившей 
ему сына Далласа, стала Дженнифер Реверо. Самым 
долгим стал брак с нашей соотечественницей Ксенией 
Берязевой: он прожил с ней 6 лет, но в 2018-м подал на 
развод. В 2015 году музыкант сделал громкое заявле-
ние о том, что хочет получить российское гражданство, 
но никаких действий за этим не последовало.

ФРЕДУ ДЕРСТУ — 50:

Лидер Limp Bizkit мечтал  
о российском гражданстве

МАДОННА ОТМЕТИЛА ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ С 25-ЛЕТНИМ 
БОЙФРЕНДОМ
Вино и мужчины помоложе —  
ее атмосфера
В свои 60+ певица может похвастаться внуши-
тельным списком не только наград, но и ярких, 
харизматичных мужчин, которых она выбирала 
себе в мужья и партнеры. На днях диве исполни-
лось 62. День рождения она отметила в компании 
своего парня Амалика Уильямса и детей. Причем 
если Уильямсу 25, то ее старшей дочери Лурдес 
Леон — 23.

На торжестве были также 14-летняя дочь Мерси, 
близнецы Эстер и Стелла и танцоры из команды 
Мадонны. Все вместе они отправились в турне по 
Ямайке и устроили горячую вечеринку. Именинница 
опубликовала фотографии с праздника, в том числе 
фото праздничного ужина — тарелки с марихуаной, 
легализованной на острове.

Про возлюбленных звезды можно слагать леген-
ды — мужчины всех национальностей и возрастов. 
Самым громким стал ее брак с режиссером Гаем Ричи, 
продлившийся 7 лет, от которого родился сын Роко 
(в этом году ему исполнится 20 лет); но в целом весь 
послужной амурный список певицы весьма колоритен. 
В 1984 г. она познакомилась с диджеем и продюсером 
Джоном Бенитесом, более известным как Jellybean, 
который поддержал ее в начале музыкальной карьеры. 
Пару свел музыкант Стивен Брэй, с которым на тот 
момент сотрудничал Бенитес. Роман продлился около 
двух лет. Джон принимал участие в записи таких хитов 
певицы, как «Everybody», «Borderline» и «Lucky Star». В 
1985-м Мадонна вышла замуж за актера Шона Пенна. 
Они прожили вместе 5 лет, но брак едва ли можно было 
назвать счастливым: его сопровождали постоянные 
скандалы и выяснения отношений. В 1988 г. певица 
увлеклась художником Жаном-Мишелем Баския, та-
лантливым и эксцентричным, но причиной быстрого 
разрыва стала его наркотическая зависимость, от 
которой он умер в том же году. На съемках фильма 
«Дик Трейси» артистка познакомилась с актером 
Уорреном Битти. Утверждали, что их отношения были 
фальшивкой, инсценированной пиар-кампанией в 
поддержку фильма, но Мадонна и впоследствии с 
теплотой вспоминала «время с Уорреном». В 1993 г. у 
нее завязался роман с всемирно известным рэпером 
Тупаком Шакуром, известным под псевдонимом 2Pac. 
Музыканты в то время старались всячески скрывать 
свои отношения, но позже певица уже открыто при-
знавалась в них. В 1994-м она сошлась с танцором 
Карлосом Леоном, от которого и родила дочь Лурдес. 
Среди фаворитов поп-королевы были также рэпер 
Ванилла Айс, Люк Перри, Ленни Кравитц, лидер Red 
Hot Chili Peppers Энтони Кидис, баскетболист Ден-
нис Родман, модель Тони Уорд и многие другие. Как 
говорится, продолжение следует.

КАКИЕ ТАИНЫ СВЯЗЫВАЮТ 
ПЕВЦА С РОССИЕИ
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Российский  
боксер одержал 

красивую победу

700 дней осталось до 100-
летнего юбилея московского 
футбольного «Локомотива» — 
3-кратного чемпиона страны, 
на заре своего существования 
выступавшего также под 
именами «Казанка» и 
КОР. В этой связи родилась 
любопытная идея: на 
клубном сайте определить 
100 лучших футболистов 
века, учитывая, разумеется, 
не только уровень игры, но и 
личный вклад в историю.

Под номером один, как и положе-
но, голкипер — Валентин Гранаткин, 
защищавший ворота «Локо» в первом 
матче в истории чемпионатов СССР, 
который состоялся в Ленинграде, как 
тогда назывался Санкт-Петербург.

Впрочем, Валентин Александро-
вич вошел в историю не только и не 
столько как прекрасный вратарь, за-
щищавший, кстати, «рамку» сборной 
СССР еще и в хоккее с мячом, и в хок-
кей с шайбой успевший поиграть, но 
и как крупный международный фут-
больный деятель, долгие годы зани-
мавший пост — сейчас такое уже и 
представить, согласитесь, невозмож-
но! — вице-президента ФИФА. Да-да, 
Международной федерации футбола. 
А еще больше поражает такой факт: 
от медалей хоккейного чемпионата 
страны до поста «вице» в ФИФА — 
дистанция меньше года!

— Нет, нельзя сказать, что он 
выбирал меня преемником, — рас-
сказывает в прошлом руководитель 
советского, а затем и российского 
футбола Вячеслав Колосков. — Но 
получилось так, что я пришел Вален-
тину Александровичу на смену — и это 
мне очень сильно помогло, особенно 
на первых порах, когда только стал 
вице-президентом ФИФА.

Насколько высок был авторитет 
Гранаткина в международных фут-
больных кругах, я понял сразу. Когда, 
приветствуя меня, многолетний глава 
ФИФА бразилец Жоао Авеланж сам по-
дошел и сказал: «Валентин всегда был 
моим близким другом. Если возникнут 
вопросы — все буду воспринимать как 
будто от него». И потом рассказал, что 
в первую очередь советовался именно 
с Гранаткиным, который долго занимал 
пост старшего вице-президента ФИФА 
(не первого, такого не было, а именно 
старшего по возрасту). Потому что он 
— мудрый, выдержанный, объектив-
ный, всегда с независимым взглядом, 
не боялся высказать свое мнение. Вот 
это уважение к нему — оно как бы и 
по отношению ко мне пролонгирова-
лось. А потом примерно то же самое, 
может, менее эмоционально, сказал 
и Херманн Нойбергер, президент Не-
мецкого футбольного союза...

Идея проводить международ-
ный юношеский турнир памяти Гра-
наткина — моя, но в ФИФА она была 
мгновенно подхвачена. И характерно, 
что Авеланж, пока был жив, ни одного 
розыгрыша не пропустил! Это очень 
хорошо, что вы рассказываете о ле-
гендарных футболистах прошлого — 
молодежь должна о них знать.

Архив Алексея ЛЕБЕДЕВА

« Мудрый, 
выдержанный, 
объективный»

Каким был легендарный 
Гранаткин

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Валентин 
Гранаткин.
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